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Izdaja Z T T

Izhaja vsakih 15 dni 
Posamezna številka 500 lir 
Naročnina: Letna za Ita lijo  10.000 lir  
Za inozemstvo 15.000 lir 
Poštni tekoči račun za Ita lijo 
Založništvo tržaškega tiska 
Trst 11-5374

Odgovorni urednik: Izidor Predan 
Quindicinale
Za SFRJ - 2 iro račun
50101-603-45361 
«ADIT» DZS, 61000 Ljubljana 
Gradišče 10/11 - Telefon 223023

Sped. in abb. post. II gr. 70 
Poštnina plačana v gotovini 
OGLASI : m m /st +  IVA 18% 
legalni, finančni, upravni L. 500 
mali oglasi 300 L. beseda, 
osmrtnice in zahvale a moduli

L’A S IN O  Dl 
B U R ID A N O  

E IL 
C A V A L L O  
Dl T R O IA

Sui concetti espressi nell'articolo 
«Avanti sulla strada maestra», ma 
anche negli indirizzi approvati dal
l'Unione Culturale Economica slo
vena (SKGZ) e dalla Delegazione 
Unitaria degli Sloveni (organo com
prendente, oltre la stessa SKGZ, 
l'Unione delle organizzazioni slove
ne, il PCI, il PSI, la Slovenska 
Skupnost /  Unione Slovena, le as
sociazioni culturali della provincia 
di Udine), ci sono state adesioni 
convinte, ma anche dubbi, soprat
tutto per la parte che si riferisce 
alla nostra scelta di insistere nel
la richiesta della legge di tutela 
globale della minoranza slovena e 
di respingere «avances» diverse. 
Cioè proposte di soluzione inter
media e separata per la nostra pro
vincia o comunque per parte della 
comunità.

Dubbi sulla nostra scelta sono 
stati espressi prevalentemente da
gli ambienti friulani anche democra
tici e sostenitori, sia pure con at
teggiamento generico, della nostra 
lotta.

Queste «avances» venute alla lu
ce nella tavola rotonda di «Onde 
furlane» a Udine, presenti i depu
tati friulani Bressani, Fortuna e Ba
raceli, erano state motivate, in 
modo piuttosto tortuoso, dall'inca
pacità del governo di formulare una 
proposta sulla minoranza slovena. 
Si paragonava il governo, lo dicevo 
senza offesa, all'Asino di Buridano: 
si trovava costretto a dilazionare i 
tempi della tutela degli sloveni, do
po aver annuncialo un proprio atto 
in suo favore, perchè le forze al 
suo interno tiravano in direzioni op
poste proprio sulla questione udi
nese, con l’unica differenza rispet
to all'asino della favola, che a mo
rire... saremo noi e non lui!

La proposta di farci includere 
nella tutela dei gruppi minori deri
vava da questo presupposto —  di
mostrato o no —  unitamente da 
quello secondo il quale la legge 
quadro (per i gruppi minori) aves
se una maggioranza parlamentare 
belle pronta. La parte dell'Asino, .a 
questo punto, veniva assegnata a 
noi.

Lasciamo un momento a parte 
l’Asino di Buridano e passiamo 
al .. Cavallo di Troia. Come sap
piamo fin dalle elementari il Ca
vallo di Ulisse venne introdotto en
tro le mura di Troia carico di ar
mati. Così Troia, dopo dieci anni 
di resistenza, fu presa, bruciata e 
rasa al suolo.

Questa proposta che ci è stata 
avanzata in modo informale somi
glia moltissimo al Cavallo di Troia.

Accettandola dimostreremmo noi 
stessi di essere disposti a farci 
trattare separatamente come slo
veni. Senza, inoltre, che ci siano 
garanzie che passi nemmeno la 
legge dei gruppi minori, posto che 
la maggioranza, senza parlare dei 
•empi tecnici, non esiste in prati-

(Continua a pag. 2)

Nediške doline

PSDI IN PSI VSTOPILA V ODBOR 
GORSKE SKUPNOSTI

Špeter Slovenov - Približno 
leto dni pred upravnimi vo lit
vami so socialisti in social
demokrati, ki so skupaj s KD 
že sestavljali večinsko koali
cijo, vstopili v vodstvo gors
ke skupnosti Nadiških dolin.

Nov odbor sestavljajo: pred
sednik Giuseppe Chiuch (S. 
Lenart), Italo Cernetig (Sred
nje), Paolo Cudrig (Sovod- 
nje), Angelo Salvagno (Pod- 
bonesec), Danilo Marinig 
(Prapotno) in Dante Spe- 
cogna (Tavorjana) za Krščan
sko demokracijo: Claudio
Adami (Špeter) in Giusep
pe Cudicio (Tavorjana) za 
PSDI in Mario Bergnach 
(Dreka) za PSI.

Do spremembe v politič
nem vodstvu je prišlo, je 
med drugim dejal predsednik 
Chiuch, ki je ob tej priložno
sti podal tudi obračun dose
danjega delovanja, na osnovi 
dogovorov iz leta 1981, ki so 
tem eljili na petletnem pro
gramu delovanja, oziroma na 
uresničitvi njegovih priorite t
nih nalog (sestava razvojne
ga načrta, ravzoj industrijske 
cone, ustanovitev smetarske 
službe in razvoj Matajurja).

Treba je priznati KD, ki je do
slej sama vodila gorsko skup
nost, je zaključil Chiuch, da 
je v glavnem uresničila ome
njeni program in na nekaterih 
področjih je celo presegla za
stavljene cilje.

Prav na osnovi takih izjav, 
so svetovalci manjšine (KPI 
in neodvisni) postavili vpra
šanje, kakšen je politični po
men take spremembe, ali gre-

za prenašanje vladnih koali
cij v krajevno merilo in pred
vsem kakšni so c ilji novega 
odbora, kaj lahko stori v tem 
kratkem času, ki nas ločuje 
od volitev?

Prvi je v dokaj plitvo raz
pravo posegel načelnik PSI 
Marinig. «Dogovori iz leta 81, 
na osnovi katerih smo sesta
v ili tudi večino», je dejal, «so 

(Nadaljevanje na 2. strani)

COMUNITÀ’ MONTANA

CAMBIA LA DIREZIONE POLITICA
Cambia la direzione politica del

la Comunità Montana delle Valli del 
Natisone. A poco più di un anno 
dalle elezioni amministrative entra
no infatti nel direttivo assieme al
la DC anche PSDI e PSI. Il nuovo 
direttivo risulta così composto da 
6 democristiani, 2 socialdemocratici 
ed 1 socialista.

A questo mutamento si è giunti 
tenendo conto dell'accordo tra al
cune forze politiche risalente al 
marzo 1981, basato sul programma 
quinquennale e attorno a cui si era 
formata la maggioranza DC, PSDI,, 
PSI.

Allora l’entrata nel direttivo era 
impossibile anche per questioni nu
meriche, ha dichiarato tra l'altro 
il capogruppo socialista Marinig 
che ha indicato nei problemi della

ŽABNICE

Kdo bo Černetov 
naslednik ?

V ponedeljek 2. aprila  so 
se v  Zabnioah spom nili 30. 
dne sm rti žabniškega žup
n ika  M aria  Černeta. V  Zabni- 
šk i fa rn i c je rkv i Sv. Egicfija 
je  ob 18. u r i zvečer b ila  ma
ša zadušnica za pokojnega 
gospoda Černeta. Somaševa
n je  vseh duhovnikov K ana l
ske doline je  vod il trb iš k i 
dekan Mons. A ttilio  della 
M arina. Zabniška cerkev je 
b ila  tu d i ob tem žalostnem 
srečanju nabito  polna. L ju 
dje so p r iš li tu d i od drugod 
in  so s svojo p riso tnostjo  
dokazali, kako so gospoda 
Černeta cen ili in  spoštovali.
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U svojem nagovoru je  t rb i
ški dekan še enkra t p rikaza l 
l ik  pokojnega žabniškega 
župnika in  med d rug im  de
ja l: «Ko je  don M ario  prevzel 
žabniško faro, m u n i več 
zadostovalo znanje sloven
skega narečja nediških do
lin . N auč iti se je  m ora l 
kn jižne slovenščine, k i mu 
je  b la tu  u  Žabnicah nu jno  
potrebna p r i izvrševanju 
svoje dušnopastirske dolž
nosti». Ob koncu žalnega o- 
breda so ob cerkvenih v ra 
t ih  d e lili le tošn jo  drugo šte
v ilko  župnjiškega vestnika 
Ukve, k i je  v ce lo ti posvečen 
spom inu M aria  Černeta. Do 
im enovanja Černetovega na
slednika oprav lja  žabniško 
župn ijo  gospod M a rio  Ga- 
riup , k i je  župn ik u Ukvah 
in  v O vč ji Vasi. Ostaja pa 
odprto  vprašanje, kdo bo 
Černetov naslednik in  a li bo 
znal ko t on slovenski jezik. 
S tem problem om  se bo m o
ra l soočiti v idem ski nad
škof A lfredo B a ttis ti, ko bo 
im enoval novega župnika, 
k i bo ne samo zaradi Zab- 
n ic  temveč tu d i zaradi V i- 
ša rji m ora l znati slovensko, 
saj je  tam  nad 60% obisko
valcev Slovencev.

S. V.

UN IDROMETRO 
ALLA GRIGLIA 
Dl STUPIZZA ?

Il consiglio direttivo del
la Comunità montana ha 
accolto come raccomanda
zione le indicazioni opera
tive contenute in un ordine 
del giorno presentato dal 
consigliere Blasetig (PCI) 
e riguardante la tutela del 
Natisone. In esso si dice 
che la Comunità montana 
si propone la sorveglianza 
costante dei dati relativi 
alla portata del fiume ed al
la piovosità e nevosità lo
cale tramite l’installazione 
di un idrometro alla griglia 
di Stupizza e la rilevazione 
periodica di tutti gli altri 
parametri ambientali; il 
perfezionamento di tutte le 
procedure atte al recupe
ro ecologico del fiume e 
infine la sorveglianza degli 
atti relativi al progetto di 
captazione delle sorgenti 
del Natisone in corso di 
riesame presso il Mini
stero dei Lavori pubblici.

HO MANI, CUORE 
E CERVELLO ....

EPPURE DICONO CHE N O N  ESISTO

casa e dell'occupazione i punti qua
lificanti e prioritari dell'impegno del 
PSI nel nuovo direttivo, due temi, 
ha detto, che sono di fondamentale 
importanza per la rinascita delle 
Valli del Natisone. Critica l'oppo
sizione. Blasetig per il PCI, dopo 
aver criticato l'entrata di PSI e 
PSDI nel direttivo che contrasta con 
la volontà dei cittadini (i consiglie
ri del PSI e PSDI sono stati eletti 
in liste civiche sorte in opposizione 
alla DC), ha presentato un pro
gramma in 10 punti su cui il diret
tivo dovrà lavorare.

Bonini per gli indipendenti, ha di
chiarato positivo l'allargamento del 
direttivo, tenendo conto dei pesan
tissimi problemi che affliggono la 
nostra comunità; sarebbe ncessario 
tuttavia ha aggiunto che coin
volgesse tutte le forze presenti nel
l'assemblea. Successivamente ha 
criticato la politica economica del
la Comunità sottolineando che qual
siasi intervento anche se necessa
rio è sbagliato se non tende a 
creare reddito. Infine ha sollevato, 
come pure il consigliere Blasetig, 
il problema della tutela della mino
ranza slovena, su cui il nuovo di
rettivo dovrà esprimersi chiaramen
te ed intervenire.

Firm ato dal Comitato per 
la rinascita della Benecia a 
cui aderiscono associazioni 
cu ltu ra li, g ruppi po litic i, am
m in is tra to ri e singoli c itta 
d in i, è stato affisso nei g io r
n i scorsi in tutte  le V a lli del 
Natisone, nel Cividalese e 
nelle zone dove vivono g li 
sloveni un manifesto dal t i 
tolo  Sloveni di serie B? No 
grazie.

In  esso, richiamandosi al
l ’a rtico lo  6 della Costituzio
ne, i l  Comitato chiede la leg
ge d i tutela per i c ittadm i 
ita lian i d i parlata slovena re
sidenti nella provincia d i 
Udine. «Non siamo sloveni 
di serie B ! Per questo vo
gliamo una legge d i tutela  
globale» si legge sul manife
sto che passa ad elencare in 
estrema sintesi le richieste  
degli sloveni: apposite nor
me per la rinascita economi
ca e l ’occupazione; un 'e ffi
ciente rete d i servizi e s tru t
ture sociali; mezzi che per
mettano la realizzazione d i 
un concreto programma d i 
valorizzazione delle tradiz io

ni, del pa trim onio  lingu is ti
co e culturale; una scuola 
dove la fam ig lia  possa libe
ramente, sulla base de ll'iscri
zione volontaria, avviare i 
ragazzi a ll'istruzione slove
na. «Come c ittad in i ita lian i 
abbiamo fa tto  sempre i l  no
stro dovere, lo stato oggi fac
cia i l  suo!» conclude il  ma
nifesto.

Sempre lo stesso Comita
to si è fa tto  prom otore d i 
una simpatica in iz ia tiva che 
ha subito trovato un larghis
simo consenso. Sono state 
stampate alcune centinaia d i 
cartoline come quella r ip o r
tata qu i sotto indirizzate  
agli on. Craxi, Romita, Bres
sani, Bonifacio, D i Re e Zan- 
gheri. Chi lo desiderasse le 
può trovare presso la nostra 
redazione oppure al circolo  
Ivan Trinko.

Le cartoline fino ra  stam
pate sono andate a ruba e 
si sta provvedendo alla loro  
ristampa. AFFRETTATI AN
CHE TU A R IVENDICARE  
I  TUOI D IR IT T I E A FAR 
SEN TIRE LA TUA VOCE.

a a M jc l ,

w
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pravijo, da me ni
(dicono che non esisto)

Sul retro della cartolina si legge: Sono un cittadino di lingua slovena 
residente nella provincia di Udine e come tale rivendico l'applicazione 
dell art. 6 della Costituzione. Non sono uno sloveno di serie B! Per questo 
voglio una legge di tutela globale!
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Srečanje z odbornikom Francescuttom

Nujna okrepitev industrijske cone v Špetru

Župan iz Benetk Mario Rigo
v

na neuradnem obisku v Spetru

Pred nekaj dnevi je bil na neuradnem obisku v Špetru Mario 
Rigo župan iz Benetk. Ob tej priložnosti mu je špetrski župan 
Marinig predstavil socio-gospodarsko in kulturno sliko Nadi- 
ških dolin ter perspektive njihovega razvoja v sodelovanju 
z vsemi obmejnimi deželami v okviru enotne in demokratične 
Evrope.
S tem v zvezi je bil seveda govor tudi o sodelovanju z Benet
kami, pri čemer je beseda tekla tudi o nekdanjih odnosih med 
Benetkami in Benečijo, ko je spadala pod benečansko re
publiko.
V svojem odgovoru je Mario Rigo sprejel vabilo za uradni 
obisk, ko bodo poglobili vse oblike sodelovanja in še zlasti 
na kulturne področju.
Na sliki: udeleženci srečanja. V sredini Mario Rigo, njegova 
soproga in Župan Firmino Marinig.

Sedanji položaj v industrij
ski coni v Špetru, ki doslej 
šteje 156 zaposlenih, je bil v 
središču pogovorov med ob
činskim odborom in deželnim 
odbornikom za industrijo in 
obrtništvo Gioacchinom Fran
cescuttom, ki je pred nekaj 
dnevi bil na uradnem obisku 
v Špetru.

V uvodnem poročilu je špe
trski župan Marinig poudaril 
nujnost deželnih in državnih 
finančnih posegov na vsem 
gorskem področju vzhodne 
Furlanije, kjer so očitne tež
ke posledice izseljevanja prej 
in potresa kasneje. Nujni so - 
tudi preko posebnega zakona 
- finančni posegi, je nadalje
val Marinig, ki naj bi zagoto
v ili razvoj Nadiških dolin, pri 
čemer je prvotnega pomena 
okrepitev industrijske cone v 
Špetru, kar bi prispevalo k 
nastanku novih podjetij, tudi 
z mešanim kapitalom in to
rej k ustvarjanju novih delov
nih mest.

Občinska uprava je že za
prosila za podaljšanje roka 
Načrta za proizvajalne dejav
nosti (PIP), ki je potekel 15. 
januarja letos. V tehničnem 
uradu gorske skupnosti pa 
pripravljajo prošnjo in doku

mentacijo za podaljšanje ome
njenega načrta še za 10 let, 
v teku katerih naj bi nakupili 
žemljišča in dokončali infra- 
strukturalna dela.

Med pogovorom je občin- 
si odbor poudaril središčno 
vlogo Špetra v okviru Nadi
ških dolin in omenil njegove 
težave finančnega značaja pri 
upravljanju šolskih, zdravst
venih in upravnih struktur, ki 
služijo širši skupnosti, bre
menijo pa samo špetrsko ob
činsko upravo.

Odbornik Francescutto je v 
svojem odgovoru izrazil zani

manje za delo, izbire in priza
devanja krajevnih upravite
ljev, ki težijo tudi k ustvarja
nju ozračja miru in sodelova
nja med dvema sosednjima 
državama. Soglašal je tudi s 
stališčem občinske uprave, ki 
meni, da bi morala XI indu
strijska cona vljuč iti tudi špe
trsko.

V drugem delu svojega o- 
biska si je Francescutto, ki so 
ga spremljali župan Marinig, 
podžupan Adami in odbornik 
Oualizza, ogledal podjetji Ve- 
plas in Flobles.

Gli emigranti 
sloveni 

si rivolgono 
a Enrico 

Berlinguer

In occasione della recente v is ita 
del Segretario generale del Partito 
Comunista Italiano on. Enrico Ber
linguer in Belgio, una rappresentan
za deU'Unione em igrati immigrati 
sloveni e fam iliari del Friuli-Venezia 
Giulia ha consegnato a ll’on. Enrico 
Berlinguer una lettera in cui viene 
espressa la soddisfazione dell'asso
ciazione circa l ’impegno del PCI 
sulla questione della tutela della 
minoranza slovena in Italia. A nome 
di tu tti gli associati in Belgio i 
rappresentanti de ll’Unione ribadi
scono con forza la necessità che 
la legge di tutela si applichi anche 
in provincia di Udine e sia di ca
rattere globale sia rispetto ai suoi 
destinatari, sia rispetto ai settori 
di intervento. Per gli sloveni della 
provincia di Udine —  prosegue la 
nota —  la cui comunità è stata fa l
cidiata da ll’emigrazione, vanno inol
tre in trodotte particolari provviden
ze atte a garantire anche la ri
composizione fis ica della comunità 
stessa. La nota si conclude con l ’in
v ito all'on. Enrico Berlinguer per
chè faccia quanto è in suo potere 
per evitare eventuali discrim inazio
ni antidemocratiche e fare iniziare 
al più presto la discussione dei pro
getti di legge presentati dalle forze 
politiche nelle competenti sedi.

l u s e v e r a  Passa il bilancio, restano i problemi
Recentemente il consiglio 

comunale di Lusevera si è 
riunito per discutere 28 pun
ti a ll’ordine del giorno e rati
ficare 32 delibere della Giun
ta municipale.

Si è parlato de ll’indennità 
di carica per I'84 al Sindaco 
Pinosa Giorgio portata al 
massimale del 75%, cioè a 
circa 482.000 lire al mese, 
con un importo annuo di 
L. 5.775.000, nonché dell'in
dennità agli assessori Jaco- 
lutti Stefano e Mizza Renato 
che riceveranno 240.000 lire 
al mese, pari al 50% dell’in
dennità del sindaco. Il grup
po di minoranza, Democrazia 
e Progresso Val Torre, ha 
sollecitato una utilizzazione 
più produttiva del personale e 
degli amministratori per se
guire con impegno e sensibi
lità i problemi locali. E’ stata 
approvata poi I’ indennità di 
presenza ai consiglieri e ai 
componenti delle commissio
ni quali rimborso spese. A 
lungo si è discusso sulla pro
roga all'incarico a tempo pie
no al vicesindaco Lendaro 
Alessandro che percepisce

L. 900.000 al mese ritenute 
insufficienti. Il gruppo della 
DC ha proposto di ridurre le 
sue giornate e presenze la
vorative per soddisfare le sue 
richieste, non essendovi per 
legge possibilità di aumenti. 
E’ stata aumentata la tariffa 
per la raccolta e trasporto dei 
rifiu ti di circa 13% a con
fronto del 1983

Dopo la discussione di altri 
punti si è esaminato il bilan
cio di previsione che chiude 
in pareggio su 7 miliardi 328 
milioni e 854 mila 859 lire in 
entrata ed uscita.

Al bilancio di previsione, 
previsto dalla legge 131/83, 
è stata allegata anche una re
lazione che indica la situazio
ne generale del comune e 
precisa come è stato formu
lato il bilancio. La relazione 
e bilancio sono stati votati 
con 9 voti favorevoli e quat
tro astenuti della minoranza.

Nel bilancio si prevede la 
costruzione di una Casa Fa
miglia a Pradielis e tre nuovi 
alloggi di proprietà comunale 
da assegnare in affitto, si ri-

ZAKONSKI PREDLOG

Kako okrepiti evropsko zavest
Jun ija  letos bomo v o lili 

naše predstavnike v evropski 
parlament. Prav s tem v zve
zi je m arsikdo začel razm i
š lja ti, ka j p o s to riti za okre
pitev evropske zavesti p r i 
državljanih, kako predstaviti 
vsebino «evropske misli». In  
to še zlasti danes, ko je so
lidarnost med državami 
Evropske gospodarske skup
nosti, po neuspehu sestan
kov v A teni in B ruslju , v 
težki kriz i, ko je precej raz
lik  v pojm ovanju  in izvaja
n ju  finančne in gospodarske 
po litike , ko zgleda, da so ce
ne mlečnih izdelkov glavna 
skrb te skupnosti.

Da b i o h ran ili ta organi
zem živ in dejaven, so v de
želnem svetu F urlan ije  - Ju- 
Ijiske kra jine  p redstavili za
konski predlog; njegov p rv i 
podpisn ik je Paolo Braida

(K D ) sledijo podpis i nasled
n jih  svetovalcev: Longo, No- 
dari, Pagura, P iccoli (KD), 
Manzon (P S I), Gonano 
fP S D I), Fragiacomo (PRI) in 
Drago Štoka (SSk).

Omenjeni zakonski pred
log se zavzema za celovito  
po litiko , k i naj b i jo  naša 
dežela spodbujala na k u ltu r
nem področju, da b i poma
gala g rad itv i mostov med 
evropskim i narodi in tako 
oblikovala proces njihove  
integracije. S tem namenom, 
naj b i dežela finančno pod
p ira la  in form acijske  in razi
skovalne dejavnosti, spod
bujala pobratenje med kra
jevn im i ustanovami, sodelo
vanje med sorodn im i organi
zacijam i, omogočala k u ltu r
ne izmenjave, organizirala  
študijske obiske, dodeljevala 
štipendije  tiskala periodične 
pub likacije  in  podobno.

propone l ’impianto di illum i
nazione del campo sportivo, 
la costruzione di una palestra 
scolastica, la creazione di 
campetti di frazione a Luse
vera e a Pradielis, nonché 
l ’allestimento di una mostra 
fotografica e un testo storico 
sul Comune.

In sede di dibattito i rap
presentanti di minoranza, 
della Lista Democrazia e Pro
gresso, hanno criticato il me
todo adottato per la stesura 
del documento in quanto com
pilato senza consultazioni 
preliminari, senza un piano di 
investimenti su preventiva 
segnalazione dei vari paesi, 
senza fare alcun riferimento 
alla legge 828 che dà nuova 
solidarietà alle popolazioni 
terremotate.

Pur riconoscendo la validi
tà di alcune opere, è stato 
ignorato il problema dell'oc
cupazione per stabilizzare la 
popolazione in montagna, per 
cui nel comune è ancora sce
sa da 1001 unità nel 1976 a 
891 persone nel dicembre 
1983.

Abbiamo o no il d iritto  di 
vedere anche noi i programmi 
televisivi? Se lo domandano 
i cittadini di Stupizza, comu
ne di Pulfero. Si direbbe che 
questo d iritto  sia stato final
mente riconosciuto, visto che 
la RAI ha provveduto ad in
stallare di recente efficenti 
ripetitori nella zona, fra cui 
quello di Gorenja vas.

Le antenne, esclusa questa 
ultima, sono entrate in fun
zione più o meno nei tempi 
previsti. Quella di Gorenja 
vas, installata per servire le 
frazioni di Stupizza, valico e 
Mersino, non è stata ancora 
attivata perché l'ENEL non ha 
ancora eseguito l'a llacc ia 
mento. Debbono essere co
perti i trecento metri di di
stanza dalla linea elettrica su 
un percorso facile e perfetta
mente accessibile.

Con la legge regionale n. 
68/82 non si prevede di va
lorizzare la cultura slovena 
locale organizzando una stru t
tura di coordinamento per de
terminare l'istruzione conser
vativa della lingua e cultura 
d'origine, né nulla si program
ma per sfruttare le potenzia
lità degli accordi di Osimo, 
attivizzando la funzione eco
nomica della nostra zona di 
confine.

Nel programma del bilancio 
inoltre non si intravede un 
progetto di complessi tu ris ti
ci sotto il profilo della com
pletezza degli impianti né 
della qualità dei servizi, quin
di il gruppo, unitamente ad 
altro, non ha intravisto una 
capacità di inserirsi e di do
minare il nostro spazio natu
rale.

L'esito della votazione è 
stato (come detto sopra), di 9 
voti favorevoli e 4 astenuti.

Si è quindi proseguita la 
trattazione delle altre poste, 
nonché delle 32 ratifiche di 
delibere di giunta.

G. C.

I lavori che dovevano con
cludersi entro il 1983 non so
no tuttora partiti.

A Stupizza, anche in con
seguenza alle proteste per la 
temuta captazione delI’Arpit, 
che si trova nelle vicinanze, 
a malumore si aggiunge ma
lumore. Di qui l ’iniziativa pre
sa dalla gente di ricorrere al
la protesta a mezzo stampa 
e v isti inutili i reclami dei pri
vati cittadini, di chiedere l'in 
tervento delle autorità e delle 
forze politiche per superare 
l ’incresciosa situazione: un 
black-out che deve essere su
perato. I consiglieri provin
ciali delle Valli del Natisone 
Petricig e Melissa, hanno 
presentato in merito un'in
terrogazione al presidente 
della provincia, eletto in quel 
collegio, perché intervenga
nelle sedi opportune.

PSDI in PSI . . .
(Nadaljevanje s 1. strani)

bili spoštovani, po zadnjih vo
litvah sta se PSI in PSDI okre
pila in torej danes lahko 
vstopita v odbor». U «pošteva- 
joč seveda dejstvo, da do pri
hodnjih volitev manjka le ma
lo časa, se bo moralo novo 
vodstvo resno spopasti z 
vprašanjem delovnih mest in 
stanovanj, ki je temeljnega 
pomena za preporod Nadiških 
dolin. Prav v to smer bodo 
šla prizadevanja PSI, je za
ključil. Za njim je spregovo
ril tudi načelnik PSDI Paussa, 
ki je zavzel podobna stališča.

Odprta pa ostajo vseeno, 
so poudarili svetovalci manj
šine, temeljna politčna vpra
šanja. Svetovalec KPI Blase- 
tig je na primer poudaril, da 
niso pri tem dogovoru stran
ke upoštevale volje prebival
cev Nadiških dolin. Kandidati 
PSI in PSDI so bili namreč 
izvoljeni na občinskih listah, 
ki so nastale kot opozicija 
KD, torej proti tis ti stranki, 
skupaj s katero bodo sedaj 
upravljali gorsko skupnost. 
Nato je Blasetig naštel vpra
šanja, katerim se bo moral, 
po mnenju KPI, posvetiti nov 
odbor in ki zadevajo okrepi
tev industrijske cone v Špe
tru, uresničitev podobnih na
črtov v Grmeku in Prapot- 
nem, podporo kemtjistvu, za
ščito naravnega okolja in 
krajevnega kulturnega boga
stva. To zadnje vprašanje je 
seveda vezano na vprašanje 
zakonske zaščite slovenske 
manjšine je zaključil pri če
mer se mora vodstvo prizade
vati, da pride čimprej do iz
glasovanja zaščitnega zako
na. Na to temo se je v svojem 
posegu navezal tudi župan iz 
Grmeka Bonini. Na tem po
dročju ni gorska skupnost nič 
storila, nič ni ukrenila, da bi 
se razvijala in ohranila slo
venska kultura. Veliko izmed 
nas, je dejal, se ne zaveda, 
kako se naše bogastvo posto
poma zgublja, vendar bomo 
ju tri vsi nosili odgovornost 
za to. Nov odbor bo moral s 
tem v zvezi zavzeti jasno sta
lišče.

Da pa sta v odboru zastopa
ni še dve stranki je pozitivno 
je dejal Bonini, čeprav bi se
danja zaskrbljujoča družbena 
in gospodarska stvarnost na-

šil dolin narekovala, da bi vse 
politične sile, prisotne v sku
pščini gorske skupnosti, bi
le poklicane k odgovornosti, 
da bi vse sodelovale pri u- 
pravljanju, pri iskanju novih 
rešitev za preporod naše 
skupnosti, Treba je iskati no
ve poti, je dejal, dati prostor 
dom išliji, če nočemo da ne v 
dvajsetih letih naša skupnost 
popolnoma izumre. Nato je 
Bonini ostro obsodil doseda
njo gospodarsko politiko gor
ske skupnosti.

Se moramo zavedati je za
ključil, da je sporna in zgre
šena vasaka nanložba, če ne 
teži k odpiranju novih delov
nih mest, če ne teži k temu, 
da ustvari dohodek, če ne da 
možnosti vsaj eni družini, da 
ostane na domačih tleh.

L’asino . . . .
(Continuazione dalla 1a pag.)

ca nemmeno sulla caria.
I distinguo della DC e di Bres- 

sani allarmano i friulani stessi: e 
Bressani —  nella DC —  si sente 
un pioniere.

Se poi la legge dei gruppi mi
nori si facesse e per nostra scelta 
ci includesse, avrebbe il governo 
maggiori o minori possibilità di 
sciogliere i suoi dubbi e favorire 
una soluzione che riservasse 
alle sole; province di Gorizia e 
Trieste, e nemmeno intere, la tu
tela della minoranza slovena?

Secondo me questa soluzione 
sarebbe favorita: gli argomenti li 
avremmo forniti noi stessi, argo
menti che poi sarebbero facilmen
te usati anche sul piano interna
zionale.

II ministro Romita ha detto di 
aver ricevuto una nuova documen
tazione, compresa quella relativa 
alle posizioni delle nuove ammini
strazioni comunali rinnovate nel 
1980 e nel 1983. Dice di volerne 
tener conto. Questo significa che 
esse possono e debbono avere un 
peso.

Non siamo dunque ridotti alla 
disperazione ed è per questo che 
ci conviene la strada maestra, cioè 
insistere uniti nel chiedere il rico
noscimento completo dei nostri di
ritti insieme a tutti gli sloveni in 
Italia,

Con la consapevolezza, tuttavia, 
che la loro attuazione sarà il risul
tato di un lungo processo democra
tico, basato sul consenso.

A questo proposito penso che i 
punti più immediati del provvedi
mento legislativo debbano essere: 
opportune norme per lo sviluppo 
economico delia minoranza per la 
tutela delil'ambiente e la gestione 
del territorio; mezzi adeguati per 
la valorizzazione culturale tramite 
le amministrazioni locali e le asso
ciazioni, qualche scuola slovena 
cui si acceda solo per libera deci
sione delle famiglie.

Paolo Petricig

A Stupizza protestano : 
superare il b lack-out TV!
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IZ KANALSKE DOLINE

UKVE

I  g io rn i scorsi varie asso
ciazioni slovene hanno rice
vuto una lettera in  cui i l  pre
sidente della Comunità Mon
tana, Giuseppe Chiuch, in fo r
ma che «causa le scarse d i
spon ib ilità  finanziarie» la 
Comunità non potrà soddi
sfare le loro  richieste d i con
tribu to .

I I  presidente Chiuch ha 
anche risposto ad una in 
terrogazione del consigliere 
Giuseppe Blasetig (PC I) in 
cui dà il  resoconto dei con
tr ib u ti a gruppi /  associazio
n i cu ltu ra li o sportive per 
l ’anno 1983.

Dal resoconto risu lta  che 
di o ltre  20 m ilio n i nemmeno

una lira  è stata concessa ad 
alcuna delle associazioni cul
tu ra li slovene che sono pure 
così numerose ed attive nelle 
V a lli del Natisone.

Non intendiamo certo dire  
che tu tt i i co n tribu ti siano 
sta ti mal ind irizza ti: alcune 
delle spese fa tte  però co lp i
scono negativamente. E non 
già perchè non siano scelte 
leg ittim e sotto i l  p ro filo  fo r
male, ma perchè evidenziano 
una in to llerab ile  d iscrim ina
zione politica.

R iportiam o qui d i seguito 
l ’elenco dei co n tribu ti eroga
t i dalla Comunità montana 
alle associazioni cu ltu ra li e 
sportive nel 1983.

BENEFICIARIO IMPORTO DEL 
contributo CAUSALE

Comitato O rganizzai del 
Carnevale dei ragazzi di 
Torreano

800.000 Organizzazione mostra fotogra
fica

Associazione Friulana Fo
tografi

150.000

Casa dello Studente 460.000 Liquidazione spese soggiorno 
gruppo ARBON 63

Coop. teatrale «Scuola 
d'Arte» di Udine

1.475.000 Corsi di laboratorio teatrale 
presso le scuole medie di San 
Pietro e S. Leonardo

LP.S. Cividale Sezione di 
S. Pietro al Natisone

1.500.000 Manutenzione straordinaria edi
fic io  scolastico

Direzione Didattica di S. 
Leonardo

500.000 Organizzazione dei giochi della 
gioventù

Ditta B & C. - Gardone 385.500 Acquisto pettorali per la gara 
SU e JU PA SCLAVAN1E

Casa dello Studente 3.360.000 Rette soggiorno paleontologi 
impegnati negli scavi di Biarzo

Riserva di caccia di San 
Leonardo

300.000 Organizzazione mostra

Ditte varie 1.989.725 Fatture relative alla Festa della 
Montagna sul Matajur

Casa dello Studente 234.600 Fornitura pasti gruppo c ic lis ti

D itte varie 3.288.000 Festa dell'em igrante a S. Leo
nardo

Circolo Stellin i 300.000 Organizzazione mostra artigiana
to durante la Festa de ll' em i
grante

Coro Torreano 1.500.000 A ttiv ità  svolta

Parrocchia di S. Pietro 1.000.000

Comune di Prepotto 2.000.000 Rally moto d'epoca

ANA Pulfero 260.000 Partecipazione alla marcia po
distica ed Am atrice

Velo Club Cividale 300.000 A ttiv ità  svolta nelle Valli

Unione c ic lis ti Cividalesi 500.000 A ttiv ità  svolta nelle Valli

Parrocchia di Brischis 162.000 A ttiv ità  svolta

Coro S. Leonardo 300.000 A ttiv ità  svolta

PK Soča - Kobarid 150.000 A ttiv ità  svolta nelle Valli

'ZIDOR PREDAN

P R E P O V E D
Vlil. Drama Beneških Slovencev v treh dejanjih

Srečanje je bilo napovjeda- 
n° za 16. uro, da pa se muo- 
rama najti nekaj časa prej 
Pred bronastim portonam. Ob 
treh an pu sma že čakala, kjer 
nam je bluo ukazano. Pred na- 
P1' so stale žvicarske straže 
111 dva realna karabinjerja, ki 
ata nas vičkrat z očmi zmjer- 
'a od glave do nog.
P|,eanton: 
u Al so tudi tam?
Samaro:

Tudi tam so! Nu, da grem 
PaPrej. Ob določeni uri pride 
kof Nogara na porton in na- 

Pravi znak, naj gremo hitro 
oter. g mo gkocaj leteli za 

111111 in potle smo šli z dviga- 
ri HT z ašenšorjem do segrete- 

di Stato. Po petnanjstih mi- 
ut'h prijetnega, všečnega

K u ltu rn o  društvo Lepi 
V rh  organiz ira  v Ukvah že 
deveto leto tečaj slovenskega 
jezika. Prva leta so bile  te
žave predvsem s s tran i šol
sk ih  oblasti zaradi uporabe 
šolskih prostorov, sedaj teh 
težav n i več. Letošn ji tečaj 
je  p riče l tako j ob začetku 
šolskega leta 1983-84 in  se 
bo redno nadaljeval do kon
ca meseca maja. Udeležba 
o tro k  je  kar dobra. Vsaki 
mesec o troc i p r ip ra v lja jo  
prispevke za natečaj M oja 
vas, k i se ga uk lja nsk i o tro 
ci udeležujejo 
že od leta 1977. P riprava 
teh prispevkov spada v red
n i pouk, ko im a jo  u ro  slo
venščine. V  izobraževanju 
U kljanov v m aterinem  jez i
ku  je  aktivno p riso tna  tud i 
župnija. Ž upn ik  G ariup nam 
reč poučuje vsako leto ve
rouk  v slovenščini za doma
če Ukljane, v ita lija n šč in i 
pa za ita lijanske  otroke. 
Pouk slovenščine, verouka 
in  ročn ih  del vod ita  sestri 
A lb ina  in  Andreina V idm ar. 
Letos se redno odv ija  tud i 
glasbeni pouk na naši gla

sbeni šoli. Raznih zastojev, 
ko t je  b ilo  v p re jšn jih  le tih , 
ni. za ka r se je  treba zah
v a lit i tu d i p rip rav ljenos ti in  
odp rtos ti k ra jevn ih  šolskih 
in  občinskih oblasti, k i gre
do zelo na roko, ko  je  treba 
izda ti dovo ljen ja  za upora
bo šolskih prostorov.

Srečanje glasbenih šol 

Gorenjske

V  petek 6. ap rila  je  b ilo  
v gledališču Tone Čufar na 
Jesenicah srečanje glasbe
n ih  šol Gorenjske. Srečanja 
so se udeležili tu d i 4 učenci 
slovenske glasbene šole iz 
Ukev v K ana lsk i do lin i in  
učenci slovenske glasbene 
šole iz Bilčovsa na K o ro 
škem. T ud i na glasbenem 
področ ju  se to re j sodelova
n je  ob tro m e ji, k i k lju b  raz
n im  oviram  zbližuje in  po
vezuje lju d i, razvija.

Srečanje je lepo uspelo in  
nastop učencev zam ejskih 
glasbenih šol je  p riso tno  ob
činstvo še posebno top lo  na
grad ilo  s ploskanjem .

Salvatore Venosi

S. PIETRO AL NATISONE

L’amministrazione studia con Gamboz 
i problemi delle scuole

I  p roblem i delle scuole su
p e rio ri e della casa dello 
studente d i S. Pietro al Na
tisone sono stati discussi nel 
corso d i una riunione della 
giunta comunale con i l  pre
sidente del consiglio scola
stico provinciale, dott. Gam
boz, e i l  consigliere p rov in 
ciale Petricig.

Per la g iunta erano pre
senti i l  sindaco M arin ig  e 
g li assessori Blasetig e Chic- 
chio. I l  sindaco ha illus tra to  
la situazione scolastica del 
comune, caratterizzata da 
buone s tru ttu re  ma scarsi 
mezzi per fa r fron te  alla lo
ro gestione, da ambiziose 
aspirazioni per i l  consolida
mento del centro studi ma 
contemporaneamente da una 
sensibile perdita d i iscriz io
n i causa la caduta demo
grafica.

A ria d i crisi, quindi, per le 
scuole superiori, l'Is t itu to  
Magistrale e l ’Is titu to  Pro
fessionale d i Stato. S ituazio
ne pesante per i l  bilancio  
comunale, che è stato ca ri
cato d i nuovi impegni dovu
t i alla gestione della moder
na casa dello studente dona
ta dagli USA.

Gamboz è stato chiaro: 
conviene a S. Pietro difende
re l ’Is titu to  Magistrale con
solidandolo con il  quinto an
no per mantenere una inte
ressante preesistenza a ll’atto  
del varo della rifo rm a  della 
scuola superiore.. Rafforzare, 
anche e soprattu tto  con la 
convittualità , l ’Is t itu to  Pro
fessionale con g li ind irizz i 
verso l'im p ian tis tica  alterna
tiva. Avviare corsi professio
nali regionali d i indirizzo a l
berghiero in attesa de ll’is ti
tuzione d i una scuola profes
sionale a Udine ed un suo 
possibile decentramento co
me sezione staccata a S. Pie
tro al Natisone. Provvedere, 
in fine, ad u lte r io r i presenze 
qualificate (convegni, semi
nari, giornate d i studio ecc.) 
nella casa dello studente.

L 'incontro  si è concluso 
proprio  alla casa dello stu
dente, visita  che ha dato un 
quadro convincente d i ciò 
che essa può o ffrire , grazie 
a ll’impegno dell'am m in istra
zione comunale e quello del 
qualificatissim o personale, 
in te rm in i d i ab itab ilità  ed 
ospitalità.

GLI S L O V E N I IS O N T IN I T R A  IL C O L L IO  E L’A D R IA T IC O
L’anno appena conclusosi è sta

to particolarmente ricco, sul ver
sante sloveno, di pubblicazioni r i
guardanti la nostra regione ed in 
particolare Gorizia e l ’Isontino. O l
tre  in fa tti ai vari calendari accom
pagnati da una variegata scelta di 
libri di argomenti goriziano-isontino 
editi a Gorizia e Trieste, che da 
verie generazioni vengono o ffe rti ai 
le ttore sloveno, ben tre  sono le 
opere apparse durante il corso del 
1983 su questo tema, tu tte  di 
grande interesse per il pubblico 
sloveno a u lteriore conferma della 
centra lità delle zone etnicamente 
slovene del Friuli Venezia Giulia 
nella storia contemporanea slovena.

I libri di cui parliamo sono «Slo
vensko bančništvo in posojilštvo 
na Goriškem», sc ritto  in sloveno 
e in italiano dallo studioso gori
ziano Marko W altritsch, in occa
sione del primo centenario della 
formazione di banche slovene nel

la regione, quindi il libro di Julij 
Beltram «Tukaj je Jugoslavija» sul 
lavorio diplomatico tra il '45 e il 
'47 per la definizione del nuovo 
confine tra l'Ita lia  e la Jugoslavia e 
infine l'opera di cui ci occupiamo 
in questo articolo e cioè «Sloven
ci ob Soči med Brdi in Jadranom» 
(Gli Sloveni lungo l ’Isonzo tra il 
Collio e L’Adriatico) dello studio
so di Nova Gorica Marjan Brecelj.

Il volume, edito dalla Mohorjeva 
družba di Celje, nel quadro della 
offerta tradizionale di libri accom
pagnati da un calendario - tipica 
tradizione slovena e jugoslava in 
genere, risalente alla prima metà 
dell'800 cioè al processo del risor
gimento nazionale - fa parte della 
collana Naši kraji, una serie di ope
re dedicate alle regioni slovene 
fuori dal te rrito rio  della repubblica 
di Slovenia. Finora sono apparsi 
volumi sulla Carinzia, sul Porabje, 
una regione ungherese abitata pre-

Beneško gledališče je razpisu konkorš za narlieuš 
komedijo al pa dramo v slovenskem dialektu na temo 
«Benečija donas».

V tekstu muorejo bit predstavljeni problemi, te
žave, konflikti pru takuo an pozitivne reči, ki tičejo 
današnjo življenje tle par nas.

Na posebna komisija bo zbrala narlieuš tekst. 
Autor udobi 300.000 lir. Teksti muorejo priti na naslov: 
Novi Matajur, via De Rubeis 20 - 33043 Cividale (UD) 
do 30. junija.

Tekste se ne varnejo, ostanejo v arhivu Bene
škega gledališča.

Tekst, ki udobi, bo predstavljen na dan emigranta 
al pa na kakem drugem manifestacjonu.

valentemente da sloveni e due o- 
pere sulla nostra regione curate 
dallo stesso Brecelj e cioè «Bene
ška Slovenija - Hajdimo v Rezijo» 
sulla Benecia e la Resia presentato 
anche al circolo Ivan Trinko dal
l ’autore stesso e l'opera di cui 
trattiam o in questo articolo.

Il libro, edito in trentasettem ila 
copie, il ché rappresenta anche un 
fa tto  editoriale di un certo rilievo 
per i due m ilioni di potenziali le t
to ri sloveni, recensito dal Piccolo 
di Trieste e dalla Voce isontina di 
Gorizia, il che non è una prassi 
proprio usuale per lib ri non redatti 
in italiano, consta essenzialmente 
di due parti, che chiamerei la poe
sia e la prosa de ll’opera seguite 
da un importante bibliografia sul te 
ma tratta to .

La prima parte del libro, di o ltre 
30 pagine quella cioè che chia
merei la poesia dell'opera, presenta 
la regione che va dal Collio al 
mare vista con gli occhi del poeta 
e dello scrittore. Si tra tta  di un 
viaggio sentimentale sloveno at
traverso Gorizia e dintorni dovuto 
alla penna di alcuni dei maggiori 
poeti sloveni del passato, Gregor
čič, Gradnik, Bevk, Pregelj, Preži
hov Voranc e del presente, Bene- 
detič, Košuta, Šorli, Rebula, Pahor 
isontlni o non, ma comunque le
gati in modo o ne ll'a ltro a questa 
terra.

Nella seconda parte invece scor
re davanti ai nostri occhi, avvincen
te  come un romanzo, la storia mo
vimentata di queste terre da quel 
lontano 28 aprile 1001 in cui il 
borgo sloveno Gorica (Gorizia) 
«Que sclavorum lingua vocatur Go- 
riza» entra nella storia europea 
fino al 15 settembre 1947, anno in 
cui la nuova frontiera divide per la

prima volta nella storia gli sloveni 
isontini in cittad in i italiani e juqo- 
slavi.

La prosa del libro è una prosa 
attenta precisa che raggiunge il 
maggiore impegno nell'esame sto
rico, culturale, nazionale dei singo
li aspetti di Gorizia e degli altri 
centri del goriziano con particolare 
riguardo a quelli abitati dagli slo
veni e dai fig li di questa terra.

C’è infine prima della bibliogra
fia un’altro aspetto de ll’opera da 
considerare cioè l'analisi della s i
tuazione economica, politica, re li
giosa, culturale, letteraria, a rtis ti
ca, musicale e delle arti plastiche, 
della stampa periodica e della va
riegata a ttiv ità  delle due organiz
zazioni slovene quella di ispirazio
ne laica e quella di ispirazione cat
to lica attorno alle quali si ritrovano 
gli sloveni isontini.

Infine è degna della massima at
tenzione la parte bibliografica, ric
ca di o ltre  700 voci che rappresen
ta la più ampia e completa fonte 
bibliografica in lingua slovena, ita
liana, serbo croata, latina, tedesca, 
francese e inglese mai raccolta su 
queste terre.

Concludendo, Marjan Brecelj ci 
ha scritto  un libro bellissim o dal
l'assoluto rigore scientifico  e da 
un diffuso affla to poetico che ha 
per ora un solo d ife tto : quello di 
non essere fru ib ile , in traduzione, 
da parte del le ttore di lingua ita lia
na per poter incominciare a com
prendere che una realtà dì confine 
deve essere esaminata sempre da 
due ottiche diverse per ricercare 
in una sintesi serena e superiore 
la possib ilità sempre offerta  di un 
incontro, di un vicendevole arric
chimento.

Marino Vertovec

čakanja, ker nas je mons. No
gara veseliu in kratkočasil s 
pripovedovanjem spominov 
na dvoru.

Sem pisal italijanskemu 
prijatelju: ... Piacevole antica
mera, perchè Mons. Nogara 
c ’intrattiene coi suoi ricordi 
sulla sua vita di corte... Če 
bi vi videli, kajšna dvorana, 
kajšna sala. Slike visoke 
vrednosti, od narbuj znanih 
slikarjev, čudovite afreske, 
bleščečnost, zlato in škarlat. 
Prešandrin:

Al ste ga čuli, kaj je videu 
u dananšnjih cajtih? (U rokah 
mani škatlo tobaka). Mene 
pa se svjet zmjeraj buj zapi
ra, stiska. Včasih vidim vas 
muoj svjet u teli škatli toba
ka (smeh).

Kramaro:
Kot sem povjedu, po pet

najstih minutah čakanja, so 
nas peljali do mons. Pizzarda. 
Znašli smo se v sali diplo
macije. Usedli smo se za mi
zo častitljvega Monsignorja. 
Njegova Ekselenca Mons. 
Nogara je napravu en kratek 
historiat o dogodkih in ukre
pih, provedimentih, ki so jih 
vzeli proti našemu jeziku, na- 
tuo je povabu mene, naj o- 
brazložim in pojasnim zadnje 
in nanjnovejše dogodke, av- 
venimente. Lepuo šerp naj
prej opisu naše kraje, naše 
ljudi, pogoje, kondicione, v 
katerih žive, stopnjo izobraz
be (grado d'istruzione), ki so 
nam jo parpravle vlade (go
verni) do sada, natuo sem pa 
protestiru proti provedimentu 
in še buj pruoti metodam, da

bi ga konkretizirali.
Kot prefinjeni, pravi diplo

mat, prevzvišeni Mons. Piz- 
zardo ni mogu vjervat, kar 
sem mu pravu. «In 68 anni di 
appartenenza a ll’ Italia — 
obietto — è mai possibile che 
la popolazione ignori ancora 
la lingua italiana»!
Gorenscak:

Pomislite, in mi jih imamo 
za svetnike.
Preanton:

Še buj kot mi, jih  imajo za 
svečenike ljudje.
Prešandrin:

Al si mu odgovoriu na t i
ste besjede?
Kramaro:

Sevjeda sem mu. Prosu 
sem ga za spoštovanje prin
cipov in mu dejau: «Tudi, če 
gremo mimo fakta, da še do
nas, po enajstih Ijetih fašištič-

nega governa, na prostoru 
štirih  kvadratnih kilometrov, 
kjer je moja fara, obstoja sa- 
muo ena elementarna suola, 
ki parpeje otroke do četarte- 
ga razreda, do četarte klaše, 
se mi zdi, da vprašanje prid- 
ge, je vprašanje božje pravi
ce. Jau sem mu dobesedno 
po italijansko... «la questione 
della predicazione è una que
stione di d iritto  divino-posi- 
tivo ed eminentemente magi- 
steriale, alla quale la Chiesa 
non può rinunciare». 
Prešandrin:
(pošnufa) Kakšne globoke in 
težke besede!
Kramaro:

Mons. Pizzardo me je usta- 
vu in dejau, da se mora du
hovnik potruditi, kolikor mu 
je mogoče, da penetrira na

cionalni jezik med svoje ver» 
nike. Jau je do bi muorli du
hovniki buj poslušat civilne 
oblasti, da ima cjerku zavojo 
neposlužnosti nekaterih du
hovnikov težave v zgornjem 
Poadižju, A lto Adige in v Go
rici, kjer je bilo preponiranih 
že 28 imen za škofa in šele 
ni rješen problem, takuo da 
je Sv. Oče, papež žalostan 
dejau, da če ne bo paršlo pre
ča do rešitve, bo šu pa on 
za škofa u Gorico. Odgovoriu 
sem mu, da če bi se bila mo
rala cerku pokoriti civilni o- 
blasti, bi ne imeli danes časti 
mučenikov, marternikov, bi ne 
imeli donas Sv. Vatikanske
ga brega s papeževo palačo. 
Gorenscak: Lepuo si mu po

vjedu.

( N a d a lje va n je  p r ih o d  n j  ič  )
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Indagine sulla devianza giovanile nel Friuli • Venezia Giulia
CRES (a cura di) 1983, p. p. 453

Laura Bergnach
La problematica giovanile nei suoi 

vari aspetti, ha costituito e costituisce 
ormai da più d i un decennio, argo
mento d ’interesse, sia per i politici 
e gli amministratori che per g li stu
diosi d i scienze sociali. Per questi ul
tim i in fa tti i  giovani sono stati «og
getto» d ’analisi nelle ricerche sul mer
cato del lavoro, in quelle sulla scuo
la e sulla famiglia e ancora sul tem
po libero: d i essi è stata analizzata la 
personalità etico-culturale, gli inte
ressi e g li atteggiamenti socio-politici.

Riviste specializzate hanno dedicato 
articoli e numeri monografici a ll’argo
mento, si sono succeduti convegni sul
la questionet giovanile. «Verso la fine 
del giovanilismo» è questo i l  tito lo  d i 
un convegno tenutosi a Napoli nel 
giugno del 1981, dove si è cercato d i 
dare al termine «giovanilismo» un si
gnificato molto ampio, comprensivo 
del concetto d i «denuncia/compiaci
mento» della marginalità giovanile e 
non più comprensivo esclusivamente 
del concetto d i «dramma», legato al
l'esclusione dei giovani dal mondo pro
duttivo. I  giovani, da alcuni studiosi, 
non sarebbero più visti solo come 
prodotto di crisi della società, del si
stema ma come agenti dell’innovazio
ne. C’è chi inoltre sostiene che «la 
condizione giovanile in quanto tale» 
è l ’unica varabile che sembra poter 
spiegare ogni fenomeno ad essa le
gato.

A lla devianza giovanile nel Friuli- 
Venezia G iulia è stata dedicata l ’inda
gine che qui presentiamo, realizzata, 
per conto della Regione, direzione del 
lavoro, assistenza sociale ed emigra
zione, dal CRES - Centro d i ricerche 
Economico Sociali d i Udine, con lo 
scopo d i «acquisire elementi d i cono
scenza e d i valutazione sul complesso 
e discusso fenomeno del disadattamen
to sociale giovanile... e per fornire uno 
strumento d i lavoro utile alla Regio
ne, agli E nti Locali, alle UU.SS.LL., 
alla Magistratura ed agli operatori dei

servizio sociali... senza produrre al 
tempo stesso modelli teorici e inter
pretativi predeterminati» (A.G. Ren- 
zulli, presentazione al testo).

«Deviarne» viene considerata nella 
indagine quella persona « il cui com
portamento non è conforme alle nor
me tacite o esplicite vigenti nella no
stra società», comportamento che vie
ne visto nella ricerca non come fe
nomeno a se stante, ma come risul
tato dei con flitti che la società stes
sa produce nei momenti d i trasfor
mazione e d i cambiamento.

L ’indagine del CRES si articola in 
due parti fondamentali: nella prima 
parte viene preso in esame, attraverso 
un approccio prettamente statistico, 
l ’andamento della criminalità, sia ge
nerale che minorile, nella Regione, con 
un confronto sistematico con i  dati 
relativi a ll’Italia, per passare poi ad 
analizzare i l  disagio giovanile non cri
minale attraverso la tossicodipenden
za, l ’alcoolismo, i  suicidi o tentativi di 
esso e le fughe da casa. Nella secon
da parte è stata fatta una rilevazione 
delle strutture esistenti per i l  recu
pero del disadattamento giovanile, dei 
tossicodipendenti e degli alcoolisti sia 
attraverso un’indagine statistico-quan
titativa che qualitativo-esplorativa, 
quest’ultima tesa a sondare, con in
terviste semistrutturate rivolte al per
sonale delle strutture assistenziali e a 
testimoni qualificati scelti questi al
l ’interno degli organismi d i sicurezza 
e dei tribunali, la percezione del fe
nomeno della devianza e la qualità dei 
servizi offerti. Segue poi un’analisi 
dei giovani assistiti, realizzata attra
verso interviste in profondità ( 157 
sul totale) per le quali era stata pre
parata una «scaletta» di argomenti da 
seguire come traccia.

L ’obiettivo era quello d i «ricostrui
re la carriera tipica del deviante», la 
sua storia.

Disagio giovanile e criminalità, due 
categorie distinte, vengono considera
te nella ricerca come variabili dipen
denti, da spiegare cioè attraverso l ’in
fluenza che su d i esse hanno alcuni

fa tto ri causali presenti nel contesto so
ciale in cui si sviluppano questi com
portamenti.

In  base alle interpretazioni classiche 
della sociologai sul fenomeno della 
devianza, si apprende che la crimina
lità, come qualsiasi altra forma di de
vianza, è fortemente determinata dal
le grandi concentrazioni industriali e 
dal forte e rapido inurbamento. Pas
sando ad analizzare l ’andamento della 
criminalità nell’area regionale, si rile
va come esso sia in forte aumento, an
che se rimane ancora inferiore alle 
medie nazionali. Che correlazione c’è 
quindi tra concentrazione urbana e 
industrializzazione e l ’andamento del
la criminalità? Quale influenza ha avu
to sulle manifestazioni devianti i l  tipo 
diffuso di sviluppo economico?

Per Trieste, per esempio, l'incre
mento dei de litti non è certo colle
gabile a processi d i industrializzazio
ne. L ’agonia economica in cui vive il 
capoluogo regionale è fin  troppo noto 
a tu tti. Secondo i  ricercatori del CRES, 
i l  caso di Trieste va interpretato at
traverso «l’apertura d i un intenso 
scambio commerciale e turistico con 
la Jugoslavia e a ltri paesi dell’Est eu
ropeo che ha messo in contatto due 
società molto diverse nello stile d i vi
ta e nel grado d i modernizzazione»: 
la devianza sarebbe vista qui come il  
risultato d i una situazione e tradizio
ne completamente diversa».

Diverso ancora il  caso del territo
rio della provincia d i Udine, dove 
vi è stato uno sviluppo economico in
torno agli anni ’70, d i tipo diffuso e 
caratterizzato dalla piccola e media 
impresa. Quali effetti ha prodotto 
sulla dinamica sociale e sui modelli 
culturali questo tipo d i trasformazio
ne? Quale ruolo viene ad assumere 
in questo contesto la famiglia-rurale, 
tipica dell'area friuliana, che ha vis
suto un processo di modernizzazione 
senza una netta rottura con la vita 
di paese? C i si chiede nel rapporto 
l'ipotesi d i fondo dell’indagine sem
brerebbe quindi rovesciare quelle clas
siche ( vedi sopra) per cercare d i d i

mostrare che anche il  processo di 
sviluppo diverso che ha caratterizzato 
la Regione, dove non vi sono state 
quelle grosse fratture tra mondo ru
rale e mondo urbano, cosa che face
va supporre si sarebbe sviluppato un 
rapporto d i continuità senza rotture 
coi processi d i integrazione sociale del 
mondo rurale, ha favorito lo sviluppo 
d i manifestazioni d i disadattamento e 
di criminalità, caratteristiche esclusi
ve, si pensava, dei processi d i indu
strializzazione classica. G li equilibri 
esistenti sembrerebbero anche qui es
sersi alterati.

Anche l ’uso delle droghe ( molto 
frequente quello dell’eroina) sarebbe, 
in base al rapporto, aumentato, non 
non solo nelle aree urbane, ma anche 
in quelle rurali a recente e a meno 
recente sviluppo. I l  piccolo spaccio r i
sulterebbe essere caratteristico della 
area friulana, i l  grande spaccio invece 
dell’area giuliana. I l  recente sviluppo 
e le modifiche che questo ha appor
tato ai modelli d i vita e culturali, 
sembrerebbero aver provocato nei 
giovani incertezze e difficoltà d i adat
tamento, soprattutto per chi è pas
sato da un’esperienza scolastica urba
na ad un’esperienza d i lavoro in una 
area d i tipo rurale.

Un altro indicatore per misurare il  
disagio sociale è quello del suicidio e 
del tentativo d i suicidio: i  tassi qui 
raggiungono live lli nettamente supe
rio ri a quelli relativi a ll’Ita lia, con 
punte alte nell’area Goriziana e Trie
stina, concentrate nei capoluoghi; nel
l ’area friulana sembrerebbero essere 
concentrati più nell’entroterra. Le cau
se vanno ricercate nella «presenza di 
una situazione di crisi del sistema di 
valori e d i quella maggior "protezio
ne”  sociale che la comunità rurale 
tradizionalmente offriva». A ltro  indi
catore i l  disagio sociale è Talcoolismo 
che viene qui suddiviso in due tipo
logie: da una parte i l  cosiddetto al- 
coolismo primario, tradizionale, quello 
presente per abitudini e costumi an
tichi tip ic i delle società rurali, per 
cui i l  fenomeno viene tollerato ( l'a l

cool veniva addirittura considerao so
stanza con proprietà benefiche) dall’al
tra l ’alcoolismo secondario, o «etili
smo solitario» che, nella Regione, sta 
sempre più sostituendo quello prima
rio, procedendo quasi d i passo passo 
con i  processi d i sviluppo e d i mo
dernizzazione. Questa forma di al- 
coolismo è caratterizzato da problemi 
quale « l’ansia, la depressione, la soli
tudine, tutte forme d i psicopatologia 
esistenziali tipiche della società mo
derna».

La diffusione attuale delTalcoolismo 
sembrerebbe così non essere solo le
gata alla società tradizionale-rurale, ma 
anche alla società moderna di oggi.

La ricerca passa poi ad analizzare la 
evoluzione della realtà assistenziale 
per descrivere le strutture esistenti 
per la prevenzione e per i l  recupero 
dei tossicodipendenti, degli alcoolisti 
e d i ogni forma di disadattamento, per 
passare poi ad analizzare la condizio
ne carceraria. Relativamente ai 157 
giovani intervistati, scelti fra g li assi
s titi nelle strutture assistenziali, eìner- 
gono queste caratteristiche: provengo
no in maggioranza da strati sociali bas
si, escluso i  tossicodipendenti, dove 
prevale l ’appartenenza a ceti sociali 
medi; hanno una carriera scolastica 
abbastanza lunga quest’u ltim i, ma si 
rileva la presenza di un altro tasso di 
abbandono scolastico negli a ltri de
vianti. Dalle interviste emerge un at
teggiamento piuttosto negativo nei 
confronti della famiglia: in essa sem
brerebbero essere presenti conflittua
lità, tensione e difficoltà d i compren
sione. Dall’indagine emerge che i l  tos
sicomane «tipo» inizia l ’assunzione di 
droghe leggere a 16 anni, e a 19, le 
pesanti. In  questa tipologia d i devian
te non sono presenti precedenti con
ta tti con altre forme di devianza.

Per le altre forme di devianza, la 
età media in cui uno inizia ad assu
mere atteggiamenti devianti è d i 15 
anni. I l  quadro della situazione pre
sentato dall’indagine del CRES non 
è certo entusiasmante. Una cosa emer
ge chiaramente: anche nelle aree co

siddette rurali, e quindi non solo nei 
centri urbani, le manifestazioni d i de
vianza giovanile sono in aumento, co
sa che dovrebbe costringere a rifle t
tere sulla filosofia che stava alla ba
se della politica d'intervento nel set
tore dei servizi.

A questo punto ci si chiede: la tos
sicomania, i  suicidi, la criminalità 
giovanile sono veramente solo «po
tenziali d i protesta», forme sotterra
nee d i rifiu to , indicatori della crisi 
di legittimazione della società moder
na, come qualche teorico sostiene, o 
sono altro? E ’ veramente questa so
lo «una rivoluzione silenziosa», co
me qualcuno l ’ha definita?

Sono quesiti ai quali solo profonde 
analisi e lunghi d iba ttiti possono r i
spondere e l ’indagine che qui abbia
mo presentata è un invito per in i
ziare, anche nella nostra Regione, a 
farlo.

FIRMATA UNA CONVENZIONE

Collaborazione tra le 
Università di Udine 

e Lubiana
Il rettore dell'Università di Udi

ne prof. F rilli, accompagnato dal 
prof. Gusmani già rettore dello 
stesso ateneo e che ora ha l ’inca
rico specifico di curare i rapporti 
e le convenzioni con le università 
straniere, ha firm ato a Lubiana una 
convenzione che regolerà i rapporti 
di collaborazione scientifica, d ida tti
ca, culturale e tecnica fra le due 
università. La convenzione è stata 
sottoscritta  da parte slovena dal 
rettore de ll’Università di Lubiana, 
prof. Fabinc e prevede uno scam
bio di docenti e ricercatori per sog
giorni di studio, per singole confe
renze e per comuni programmi di 
ricerca. Al fine di promuovere la 
conoscenza e lo studio delle rispet
tive  lingue e letterature, l'accordo 
prevede in particolare lo scambio 
di le tto ri di madre lingua sloveni e 
italiani fra le due Università.

V  V  ■ ■

V o s c ijo  
vesele praznike

člfiPiGGOU
Ferramenta - Casalinghi - Utensileria - Legnami 

Elettrodomestici - Materiale elettrico - Colori.

Železnina - Gospodinjski artik li - Orodje - Les 
Električni gospodinjski aparati - Električni material

Barve

CIVIDALE - ČEDAD - Via Mazzini, 17 
(Tel. (0432) 731018
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(h !
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ijjg d A S

špeter S. Pietro al Natisone Tel.727266

Abbigliamento sportivo ed articoli sportivi per:

Športna oprema in športni predmeti za:

CALCIO NOGOMET
BASKET KOŠARKO
VOLLEY BALL ODBOJKO
SCI SMUČANJE
TENNIS TENIS
JOGGING JOGGING
TEMPO LIBERO PROSTI ČAS

” la bottega,,
di MOSCHIONI VALTER

Cornici - Quadri 
Oggetti artistici

Piazza P. Diacono n. 34 Tel. (0432) 731184
CIVIDALE DEL FRIULI

IL MEGLIO AL MIGLIOR PREZZO 

NAJBOLJŠE PO NAJBOLJŠIH CENAH

- Dal produttore al consumatore
- Il più vasto assortimento di carni 

fresche e congelate
- Salumi - Surgelati - Selvaggina
- Alimentari

- Od proizvajalca do potrošnika
- Največja izbira svežega 

in zamrznjenega mesa
- Delikatese - Zamrznjena živila
- Divjačina
- Jestvine

CIVIDALE - ČEDAD 
P.zza al Gallo, 2 ■ Tel. (0432) 733224

da UGO VOGRIG
FIAT - LANCIA - AUTOBIANCHI 

Fuoristrada - Nuovo ed usato

Pagamenti rateali senza cambiali per nuovo ed usato 
fino a 42 mesi. Sull'usato per 3 mesi senza interessi.

Plačilo na obroke brez menic za nove in rabljene 
avtomobile do 42 mesecev. Za rabljene avtomobile 
prve tri mesece ne računamo obresti.

CIVIDALE Via A. M. Cavarzerani - Tel. 733015
CLODIG Tel. 725027
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Spoznavajmo naše kraje
ČEPLEŠIŠČE

Ceplešišče, v čeplešiščah, 
čeplčški, čeplčšanji, ita l. 
Cepletischis, prebivalstvo 
1981 105; avtobusna postaja 
tu, fara  Tarčm un 3, občina, 
pošta, šola, o trošk i vrtec, 
zd ravn ik Sovodnje; sodnija 
in  železniška postaja Čedad 
17 km . Nadm orska višina 
568 m. S to ji ob robu terasa
ste planote k ra j asfaltirane 
ceste, k i se 300 m  pred vasjo 
odcepi od tu ris tične  ceste 
Sovodnje-M atajur in  nato 
se nada lju je  prek m aloob
mejnega b loka  za Polavo 
p ro ti L ivku  v S lovenijo. Za 
vasjo odcep ceste Čepleši- 
šče-Hlodič, k i povezuje p re 
ko prehoda Prevalo Sovode
n j sko in  Rečansko dolino. 
Cesta iz Sovodenj do Čeple- 
šišč je  b ila  zgrajena leta 
1916 iz  vo jašk ih  razlogov. 
Ob vasi teče po tesni sote
ski Potok in  se iz liva  v Re
ko, k i iz iv ira  p r i L ivškem  
sedlu in  se nato združi p r i 
K ra n jcu  z Abom o.

B ližn je  vzpetine so na vz
hodu Sv. M a rtin  (978 m ), 
na zahodu in  severozahodu 
pa Planina in  K a l (904 m ); 
B ližn ja  dola sta Dolina in  
Med dolinca.

Tod so še živa ledinska 
imena, tako Zavod, Rebra, 
Kamja, Vinčič, Priesaka, 
Ognjenac, Murovca, Kras, 
Grapa, Saje, Rovišča, Višnje, 
Dobje, Staklišča, Lipca, Du- 
šca, žlebinja, Ograjenca, Je
sena, Lanišča, Stabutin, Na 
skarli, Kot, Močila, Kunik, 
Idarce, Osuojinca, Ratunjak, 
Čarna uoda, Kripje, Pod 
vrat, Uodica, Cierkunca, 
Breznica, Na oplazeh, Pra- 
pot, Velika griva, Pod pre- 
hodan, Lot, Pod rupo, Za

lažno, Volovnjak, Za Grič, v 
Medari.

Pravih gozdov n i; zvečine 
je  goščava, vendar ponekod 
rastejo v n je j dob, lipa, ga
ber, bukev. S trm o pobočje 
Sv. M artina , k i je b ilo  do 
zadnje vojne vse travnato, 
zaraščata drevje in  grm ičje. 
N jive  dajejo le nekaj k ro m 
p ir ja , fižola, kapusa in  po
v rtn ine  za domače potrebe, 
medtem ko so do zadnje 
vojne p ride lova li še ajdo, 
ječmen, rž in  pšenico. Do
tle j so ž ito  tu d i okoličanom  
m le li š tir je  m a jhn i m lin i, k i 
j ih  je  gnal Potok. Sadjarst
vo, k i je  dajalo ob ilo  kosta
nja, češpelj, jabo lk  in  hrušh, 
in  so ga p ro da ja li a li zame
n java li po F u r la n iji s ko ru 
zo, naglo propada. T ud i v in 
ske tr te  skora j n i več.

Vodovod napajata dva stu
denca; eden je  b lizu  vasi, 
eden p r i Polavi. D okler n i
so nape lja li vode v  hiše in  
hleve, so napa ja li živ ino v 
vaškem ko ritu .

H iše so dvonadstropne, 
nekatere z značiln im i «pa- 
iuo li» . Po potresu leta 1976 
so nekateri hiše p op rav ili in  
posodobili. V  n jih  so zdaj 
sanita rije , betonske terase 
pa so zamenjale značilne le
sene balkone. Nekaj senikov 
je  še k r i t ih  s slamo. Korce 
so začeli u va ja ti po leta 
1868, ko je  vsa vas pogorela. 
Skoraj vsaka družina im a še 
hlev, redke pa so krave. M a j
hna m lekarna predela dnev
no oko li 200 1. meka; p rina 
šajo ga tu d i km etje  iz Ga- 
brovice in  Pola ve. P ravih 
km etov n i. M lad ina odhaja 
dnevno na delo v tovarne v 
Čedad in  na Manzan, a li pa 
se zaposluje p r i raznih po 
d je tjih  v F u rla n iji, š iv ilja , 1

zasebni gradbeni o b rtn ik , 1 
gostilna brez kuh in je  in  p re 
nočišč. P rodajalna živ il, tra 
fika , javna telefonska govo
riln ica . V  vo jašnic i je  nasta 
njena finančna straža.

Cerkev sv. K riža  s to ji na 
k ra ju , k i m u p ra v ijo  Na k r i
že. Leta 1891 so jo  zgradili 
domačim. Sprva je  b ila  m a j
hna kapela; leta 1922 so jo  
ra zš irili. Betonski zvonik je 
dob ila  šele leta 1947. V cer
kv i je  b ilo  vsako leto sprva 
le par maš, potem  j ih  je  b i
lo  šest, med prvo  vojno, ko 
je  b ilo  tu  zaradi b ližn je  fro n 
te mnogo vojakov, dvanajst, 
zdaj pa je  redna služba bo
žja vsako nedeljo in  zapo
vedan praznik, pogosto tud i 
ob delavnikih.

Vaško pokopališče obsta
ja  od leta 1954. Spomenik

pad lim  vaščanom v p rv i 
svetovni vo jn i. Nov spome
n ik  na trgu  «Ita lia» posve
čen «Padlim za našo dom o
vino» iz leta 1983. Obsežno 
šolsko poslopje je  zaradi 
premajhanega števila šo
loobveznih o trok  zaprto. Po
le ti in  pozim i občasno služi 
ko t poč itn išk i dom za o tro 
ke iz Benečije in  Furlan ije . 
Na p roče lju  L ivk ine hiše je 
v n iš i s tar lesen kripec sv. 
F lorjana.

N a jb o lj značilen je  p r i i 
m ek M a rtin ig  ,ki je  endemi
čen v N ad išk ih  dolinah in  
se je  od tod  razš iril po š ir 
šem obm očju, tud i v Čedad. 
D rug i p r iim k i:  Cudrig, T r in 
co, C rain ich, Coceanig.

Literatura: B.Z. Ž iv ljen je  
in  zgodovina beneških vasi 
(T rčm u n) Dom, ju n ij 1980.
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Anche sei sindaci per la nostra tutela
La comunità slovena è una sola: 

no alle divisioni.
Questo è il tito lo  con cui abbia

mo pubblicato (nel numero del 15 
marzo) la mozione approvata du
rante la seduta congiunta della de
legazione unitaria degli Sloveni in 
Italia e degli operatori cultura li ed 
amministrativi sloveni della provin
cia di Udine, tenutasi a Cividale il 
28 febbraio scorso.

Nella mozione si esprime la 
preoccupazione su ll’esistenza di 
ipotesi in base alle quali gli S lo
veni delle province di Trieste e 
Gorizia vedrebbero riconosciuto lo 
status di minoranza slovena, men
tre gli Sloveni della provincia di 
Udine verrebbero definiti di origine 
slovena o slava e pertanto non ver
rebbero loro riconosciuti uguali d i
ritti. Viene riconfermata quindi la 
esigenza che l'emananda legge di 
tutela globale debba valere per tu t
ta la popolazione slovena nella re
gione Friuli Venezia Giulia e deve 
essere globale anche dal punto di 
vista dei suoi contenuti. Deve cioè 
riferirsi a tutte le materie e gli

aspetti che influiscono sulla vita 
e gli interessi della minoranza slo
vena.

La mozione è stata sottoscritta 
dai seguenti operatori po litic i e 
culturali della provincia di Udine: 
cav. Antonio Manzini, sindaco di 
Pulfero; prof. Maurizio Namor, s in
daco di Drenchia; ing. Fabio Bo- 
nini, sindaco di Grimacco; Giusep
pe Balloch, sindaco di Taipana; 
prof. Giuseppe Marinig, sindaco di 
S. Pietro: Sergio Di Lenardo, sin
daco di Resia; prof. Beppino Crise- 
tig, consigliere comunale di S. Leo
nardo; Elio Berrà, vice sindaco di 
Taipana; Arturo Blasutto, Giovanni 
Cormons e Giovanni Saltarini, con
siglieri comunali di Taipana; prof. 
Guglielmo Cerno, Dario Molaro, 
Giordano Molaro, Riccardo Balza
rotti, consiglieri comunali di Luse- 
vera; prof. Paolo Petricig - consi
gliere provinciale di Udine. 
Gianpaolo Goriup, Cooperativa Dom; 
prof. Graziella Sim onitti; arch. Va
lentino Sim onitti; Giuseppe Florean- 
cig, Associazione ex minatori; Si
mon Prescheren, operatore cu ltu 
rale della Val Canale; V ittorio Di

Lenardo, operatore culturale della 
Val Resia; Isidoro Predan, segreta
rio sezione ANPI Valli del Natiso- 
ne; mons. Valentino Birtig; mons. 
Angelo Cracina; Emilio Cencig, par
roco di Tribil; Mario Cernet, parro
co di Camporosso; Mario Gariup, 
parroco di Ugovizza; mons Pasqua
le Guion, parroco di Montemaggio
re e membro del circo lo culturale 
Ivan Trinko; Lucia Trusgnach; Sal
vatore Venosi, ricercatore dello 
Slori, Val Canale; Albina Madotto, 
Riccardo Ruttar, presidente circolo 
culturale Studenci; Anna Jussa; Ma
rina Cernetig, gruppo fo lk loris tico 
della Benecia; Živa Gruden, d ire tto 
re de ll'Is titu to  per l’ istruzione s lo
vena di Cividale; Vilma Martlnig, 
responsabile della scuola di musi
ca di Ponteacco; Dina Qualizza, 
Centro Studi Nediza; Daniela Laure- 
tig, segretaria del Beneško Gleda
lišče; comm. Dino Del Medico; dr. 
Laura Bergnach, ricercatrice dello 
Slori; prof. G iorgio Banchig, ope
ratore culturale; Ezio Gosgnaoh; 
Giovanni Vogrig, presidente della 
Associazione artisti della Benecia; 
ing. Giuseppe Cher, presidente del

Lettere al

Da Paola 
al suo papà
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nostre

Centro per le ricerche culturali di 
Lusevera; Flavio Cerno; Natale Zua- 
nella, parroco di Tercimonte; Pa
squale Zuanella; avv. Aldo Gus; M i
chele Carlig, direttore della ditta 
Hobles; Giorgio Qualizza; geom. 
Sandro Pascolo, presidente circo lo 
Naše vasi di Taipana; Iole Namor, 
presidente circo lo culturale Recan; 
Germano Cendou, rappresentante 
coro Pod lipo; Celestino Ruttar, As
sociazione ex minatori; Pio Cra- 
gnaz; Ado Cont, presidente coope
rativa Emigrant; Walter Drescig, 
presidente Unione Emigranti Slove
ni; Anton Birtig, musicista; prof. 
Giovanni Becia; dott. Valentino 
Noacco, segretario sez. PSI Valli 
del Natisone; Luigi Pinosa, sindaca
lista; Ariodante Ruffini, presidente 
Pro loco; Maria Keleova, Marco 
Slatick, Lidia Zucchi, Gabriella Fa
biani, professori a Tarcento; Luigi 
Gloazzo, sacerdote a Nimis; prof. 
Renzo Calligaris, parroco di V illa
nova delle Grotte; dott. Gianfranco 
Angeli; Arturo Blasutto, parroco di 
Montenars; Maria Giovanna Blasut
to; Silvana Paletti.

CAM GREŠ ?

l a c a v a t n a ro čni no
NOVI MATAJUR

V Belgiji, v kraju Tamines je od petka 6. do nedieje 8. 
obrila potekalo veliko kulturno srečanje. Organizu ga 
je Permanentni odbor za izseljence (Comitato per
manente degli immigrati), ki združuje vse asočjacjone 
od emigrantu, ki dielajo v Belgiji, med telim i je tudi 
Zveza beneških izseljencev. Za tole parložnost so 
se ušafali kupe Taljani, Slovienj, Marokini, Turki an 
Lah. Bla je zaries ne liepa fešta, na kateri so nasto
pili zbori, gledališke an folklorne skupine; med njimi, 
za Slovienje je bla Beneška folklorna skupina «Živa- 
nit», ki je že ankrat, miesca otuberja lanskega lieta, 
šla plesat za naše izseljence le v Tamines. Če tela 
je bla na liepa fešta za vse izseljence, ki živijo v 
Belgiji, za našo folklorno skupino je bla na liepa espe- 
rjenca, ker parvi krat je nastopila kupe s skupinami 
iz drugih dežel. O tem bomo več pisali v prihodni 
številki.

Sono una ragazza di 15 anni, 
abito a Torino e frequento la qu in
ta ginnasio.

Mio padre è abbonato al Vostro 
giornale «Novi Matajur» da parec
chi anni e ho pensato di fargli un 
regalo per il suo compleanno che 
scade in aprile, mandandovi queste 
poche righe e chiedendovi gentil
mente di pubblicarle. Ho infatti no
tato che apprezza notevolmente i 
Vostri artico li e li discute con pia
cere insieme a noi. Per questo, 
pensando di fargli gradita sorpre
sa, desidererei che lui trovasse nel 
Vostro giornale, se possibile, que
sto mio piccolo omaggio ai luoghi 
dove è nato e ha vissuto la sua 
giovinezza e dove desidererebbe 
trascorrere la sua vecchiaia, luo
ghi che anche noi della famiglia 
amiamo.

Ringraziandovi, porgo cordiali sa
luti.

Paola

Che emozioni possono da
re le m ille  luci, i m ille  rum o
r i d i un sabato sera passato 
a girovagare per le vie gre
m ite d i Torino, in confronto  
al silenzioso ondeggiare del
le fronde, al placido scor
rere d i un ruscello, al som
messo rumore della notte, 
nelle Valli?  E quante volte i 
miei pensieri si rivolgono a 
queste Valli, alle V a lli del 
Natisone che io vedo solo 
d ’estate, che immagino sem
pre riden ti e fio r ite ! E po
tre i forse immaginarle d ive r
samente? I l  tempo non dà 
tregua: «T i è permesso solo 
l ’estate!» sembra abbia de
ciso. E le a ltre incantevoli 
stagioni... dove sono? Io  con
tinuo a sperare d i poter fa r 
parte, un giorno, d i questa 
terra che sento interamente  
dentro d i me. E la mia spe
ranza può essere capita so
lo da coloro che si sentono 
lontan i dalle cose che ama
no, d iffic ilm en te  da quelle 
che, invece, già le posseg
gono.

Paola '68

Paola è con piacere che abbiamo 
ricevuto e pubblicato la tua lettera 
che o ltre  a dimostrare l ’a ffe tto  per 
tuo padre è anche una testim onian
za di amore per le nostre Valli. 
Scrivici ancora.

Nei suoi occhi 
vedo tanto 
tanto odio

Sabato 31 marzo l'on. A lm iran- 
te è venuto in  F r iu li  anche per 
no i Sloveni. «No» dire te  «è im 
possibile!». Ma sì, che c’è d i s tra 
no? V iv iam o anche noi in  F riu li, 
volete che non lo  sappia? Ecco
me lo sa! Siamo la sua spina 
nel cuore, che sente pungere 
quando sente la paro la  «Sloveni» 
o quando viene qui, a G oriz ia  o 
a Trieste e, voglia o no, respira  
nella «nostra» aria.

Così, ca ri m iei, si è presentato  
a R.D.F. sabato sera. Stavo in  
paziente attesa del m om ento in  
cui sarebbe dovuta p a rtire  da lu i 
l'im m ancab ile  s ilu ra ta  verso g li 
Sloveni.

Un telespettatore g li fece delle 
domande, la p rim a  delle qua li r i 
guardava la nostra  tu te la  globa
le; im m ediatam ente apparve sul 
vo lto  d e ll’onorevole un ’im perce t
tib ile  m oto d i fastid io . Per non 
disperdere l'e ffe tto  sul pubblico, 
rispose a questa domanda a lla  f i 
ne. La sua risposta  fu  breve e 
suonò così: «Gli Sloveni in  I ta 
lia  godono già d i troppa tutela, 
che non m eritano, se penso alle  
fo ibe del Carso» ecc.

Ecco, una risposta pre-confe

zìonata che doveva bastare allo  
scopo, a r ia p rire  cioè una do loro
sa fe r ita  nel cuore degli esuli i 
s tr ia n i e a ridestare in  tu t t i  la 
carica de ll’odio verso g li sloveni.

Sì, on. A lm irante, c ’è questa 
macchia nella s to ria  della Libe
razione (pardon, questa paro la  
non le piace). Ma, p rim a  che si 
verificasse questo tragico fa tto , 
um iliaz ion i e persecuzioni d i o- 
gni tipo, continuate per decenni, 
avevano in fe rto  agli sloveni una 
pro fonda e sempre sanguinante 
fe rita , che pu rtroppo  condusse 
alcuni d i lo ro  ad una così atroce  
reazione.

Le guerre portano sempre ag
gressioni, invasioni, ingiustiz ie, 
to rtu re , rappresaglie, m orte, che 
colpiscono anche g li innocenti 
non solo i c rim ina li, i p rovocato
ri, g li usurpatori. Anzi, nella mag
g io r parte  dei casi sono g li inno
centi che so ffrono  e muoiono, 
m entre i  guerrafondai e i c r im i 
na li d i guerra riescono a fa r la  
franca, dopo aver m andato al 
macello tanta  gente, e si nascon
dono in  l id i lon tan i o se la pas
sano tranqu illam ente  nel lo ro  
paese in d is tu rb a ti e senza r i 
m orsi.

D i c r im in i ne fu rono  ben com
p iu ti contro  g li Sloveni e contro  
i popo li i cui Paesi fu rono  invasi 
dai nazi-fascisti.

Ora m i domando: ma perchè 
i  fasc is ti odiavano g li Sloveni 
anche p rim a  del tr is te  fa tto  delle 
foibe? Perchè l i  perseguitavano, 
l i  um iliavano, p ro ib ivano  lo ro  
l ’uso della p ro p ria  lingua, l i  d i
sprezzavano e manovravano in  
tu t t i  i  m odi per d isperderli?  L i 
avrebbero s te rm inati, se avesse
ro  potu to . Ma fece lo ro  comodo 
mandare anche carne slovena al 
macello, nelle te rre  d i conquista.

E perchè ancor p rim a  del ven
tennio fascista, e già dal tempo 
de ll’annessione del F r iu li a l l ’I ta 
lia, 1866, lo Stato cercava d i 
annientare la nostra  identità?  
N on erano ì mezzi che usava, 
e ancor usa subdolamente, come 
delle fo ibe aperte a riceverne i 
m iseri resti? (chiedo scusa per 
la s im ilitu d in e ),

Ed eravamo innocenti, fedeli, 
onesti, laborios i c itta d in i ita lia 
ni. Eppure non si gridò a ll'in g iu 
stizia, e anche ora le nostre c iv ili 
e pacifiche proteste sono forse  
destinate a disperdersi nel vento 
della Capitale.

Dobbiam o pensare che l ’in ten 
to d i sempre era quello d i fa r  
sparire g li Sloveni da lla  faccia di 
questa regione e d i questo Stato, 
per ringrazia re  così i n o s tr i non
n i e b isnonni che avevano optato  
per l ’Ita lia?  O perchè i  nos tr i 
uom in i m ig lio r i hanno versato 
i l  sangue per essa nelle due guer
re m ond ia li e in  te rra  d’Africa?  
O, perchè la  nostra  gente pagava 
fedelmente le tasse, p rivandosi 
ta lvo lta  anche del necessario? O 
perchè le nostre forze p iù  valide  
hanno dovuto em igrare per gua
dagnare do lla ri, franch i, m arch i 
ecc., che con tribu irono  a rinsan
guare l ’economia nazionale? O 
perchè questi Sloveni, che han
no saputo sopportare ta n ti a tt i 
d i prepotenza, ora chiedono c i
vilm ente  e a pieno d ir it to  la tu 
tela globale?

Che male abbiam o fa tto  a llo  
Stato Ita liano , a Lei personalmen
te e ai suoi «satelliti», per m e ri
ta rc i un odio così accanito? An
diamo, on. A lm irante , è perchè 
siamo Sloveni che... siamo le pu
p ille  dei suoi occhi?

Se le i c i odia perchè ama solo 
g li I ta lia n i d i razza pura, m i d i
ca: quante regioni d i questo Sta
to potrebbe scegliere al com
pleto?

E ’ venuto in  F r iu li  anche p ^ r  
r ico rd a rc i che siamo ita lian i?  
Non ce n ’era bisogno: la scelta 
fu  fa tta , per noi S loveni del F riu 
li, già nel secolo scorso; i l  con
fine  d i oggi lo  riconferm a. Sia
mo Ita lia n i, sì, ma d i nazionali
tà slovena.

P.S. H o saputo (oppure è sta
to un sogno) che l ’on. A lm iran te  
ritiene  che la tu te la  globale de
g li S loveni verrebbe a pesare 
troppo  s u ll’economia dello Sta
to. Pensate che preoccupazione! 
Perchè lu i e i p o lit ic i che la 
pensano così non rivo lgono la  
lo ro  attenzione a quei c itta d in i 
che allegram ente e impunemente  
evadono le tasse, esportano m i
lia rd i e opere d ’a rte  a ll ’estero, r i 
ciclano denaro sporco, sfru ttano, 
im brog liando  lo  Stato in  m 'Ile 
m aniere e, ciononostante, sono 
r isp e tta ti e pure «onorati»?

Ma dobbiam o p rop rio  noi, c it
tad in i sloveni del F r iu li Venezia - 
Giulia , fare  sempre la parte del
l ’agnello del sacrific io  su ll’a ltare  
della cadente economia nazio
nale?

Grazie per l ’attenzione,

le ttera  firm a ta .
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A difesa della direzione di S. Leonardo 
il distretto la quadrato

Im m ediato  fuoco d i f ila  
d i contestazioni da parte del 
distretto. I l  presidente Cer- 
noia ha le tto i documenti 
del consiglio d i circolo, del
la Comunità Montana, ecc.: 
qui si chiede un trattam ento  
particolare, ha detto, perchè 
v i è una popolazione che 
parla  «un d ia letto  d i origine  
slovena» (consiglio d i circo
lo ) o, senza mezzi te rm in i un 
«dia letto sloveno» (Com uni
tà montana). Ha anche espo
sto le ragioni d i ordine ter
rito ria le  che convincono il 
d is tre tto  de ll’errore che si 
vorrebbe fare a danno delle 
V alli del Natisone.

Aldo Clodig, in qualità  d i 
presidente■ del consiglio di 
circolo, ha duramente c r it i
cato decisioni che si prendo
no sulla testa delle popola
zioni e delle am m inistrazio
n i che le rappresentano.
«Quando mai siete venuti a 
conoscere la nostra realtà?
Sarebbe ora —  ha concluso 
—  che si smettesse d i parla
re per sentito d ire  e solo 
sui ” num eri" senza rendersi 
conto dei prob lem i reali del
la zona». I l  d ire tto re  d idatti-

Otroški

L ’assemblea del d is tre tto  
scolastico è andata buca! E ’ 
in fa tt i mancato i l  numero le
gale per poter essere consi
derata deliberante. Vistosa 
l ’assenza della giunta, rap
presentata dal solo presiden
te, dott. Cernoia.

Non per questo la discus
sione è stata meno interes
sante, anche se — purtroppo  
—  solo in form ale ed in te rlo 
cutoria.

A renderla interessante è 
stata la presenza, indispo -* 
sto il  presidente Gamboz, d i 
due m em bri della giunta  
provinciale scolastica. Anco
ra p iù  interessante i l  tema: 
che fare del c irco lo  d id a tti
co d i S. Leonardo, del quale 
i l  provveditorato  propone la 
soppressione.

A Udine, hanno detto i due 
rappresentanti p rovinc ia li, si 
ritiene che i c irco li d i S. Pie
tro  e S. Leonardo vadano 
un ifica ti mentre vada sdop
piato con S. G iovanni quello 
d i Manzano. E ’ la legge dei 
numeri, è stato detto, e con
tro  d i questa non si può fa
re niente.

C hi p a g h e rà  la crisi 
del Friuli - V e n e z ia  G iulia

Dragi otroci!

Tokrat smo vam za naš ko
tiček izbrali dva prispevka iz 
natečaja Moja vas prejšnjih 
let. Oba govorita o navadah 
okrog velike noči, eden je iz 
dreške občine, drugi pa iz 
Kanalske doline, zato bo za 
beneške otroke malo čuden. 
Kaj hočete, vsaka vas ima

M E R I - ŽARNICE

Moja ves in nje navade

M oja  ves sa Žabnice, v 
Kanalšče doline pad Sveta- 
me Ušarjame.

M o ja  ves na aku 800 lja d i, 
k'žabaro kače suavenjo, 
d ru je  niemško. Skra vse 
znaj a uaško.

M i mama liepe nauade.
Na olčna nadel j  a mama 

praciesja ad male cierkve 
svete R a tije  da vliče cierkve 
sv. Una. V  praciesje m i tro - 
ce nesama pra jte . To je  velk 
pušel, pavezan z breze, 
sm rlin ja , màcare mpa še ad 
d ru jeh  vej, tude olčna vej- 
ca je  zraun. Na p ra jte  abie- 
sma pamaranče, preste, abu- 
če, cukarče, hrušče mpa p il- 
dče. To je  vse žegnano. 
«Prajte» pa diema žvine pad 
nuoje, ko gre ja spamuad na 
puanine. Na b lika  svuòta 
naše gaspadinje v bličeh 
«jerbaseh» nesaja v c ie rku  
žegnat ajce, šunkn, šarte, k ’ 
se je  za b lika  nuoč. Na ta

kotiček
svoj glas, natečaj Moja vas 
pa zbere glase vseh vasi. 
Prav to smo vam hoteli pove
dati: april je že tu, zato tudi 
vi hitro pomislite, kaj boste 
pisali za Mojo vas, napišite 
in pošljite v Špeter, da ne bo
ste prepozni! Saj veste, da 
vas bo v Špetru čakalo vse 
polno igrač in drugih lepih 
reči.

g lih  den je  tude «gorustajé- 
nje», se gre s praciesja s 
K ris tusem  vstalem  pa vese, 
vse uokne sa razsvietljene z 
lučme.

G IO VAN N A - TRUŠNJE 
Ve lika  Noč

Is t s im  vesela mojega ž i
v ljen ja , m am  rada mojega 
tata  an mamo, magar j ih  na 
buogam zm iera j, ma j ih  ta- 
kuo rada poslušam, kar pra- 
v jo  stare reči, zgodbe od 
s ta rih  cajtov. M uo j tata 
prav, kuo je  b luo  lepuo o 
ve lik i noč. K a r je  b iu  on 
m a jh in , so hod il gor k c irk - 
v i stergotàt, Boga g luš it an 
zbu jà t na ve liko  sriedo an 
na ve lik  če te rtik  an na ve lik  
petik. So b li veseli, vsak s 
so jim  Strumentano, vsi o troc 
tu  naši fa r i Device M arije . 
An m alom anj vsi so im ie l 
novè oblačila, vsak druge 
farbe, so b li ko p ju ram avra ; 
adni so kum ej hod il, takuo 
so b li m a jh in i. M a sidej n i 
vic t is t ih  navad, je  vse po 
novim .

co Londero si è associato a 
quanto detto, confermando  
che nessun quesito g li è sta
to posto in m erito  e che 
quind i vanno avanti propo
ste burocratiche e schemati
sm i assai c riticab ili. I l  prof. 
Paolo Petric ig  ha sostenuto 
che nei com uni dove esiste 
una popolazione d i lingua 
slovena, sia pure nella pre
valente form a dialettale, do
vrebbe essere in trodo tta  una 
legislazione speciale. Per 
questa c i sono tu tto ra  pare
r i  discordi. Per i l  momento 
qu ind i c ’è da fare una scel
ta po litica  che lasci come 
m inim o le cose come stan
no fino  a ll’approvazione del
la legge.

I l  prof. P itt io n i ha rileva
to che sia i l  consiglio scola
stico provinciale che quello 
d istrettuale operano nella 
ignoranza d i a lcuni dati fon
dam entali re la tiv i al te rr ito 
rio  su cui dovrebbero in te r
venire. Da ciò derivano que
s ti c o n flitt i che provengono 
da una conoscenza superfi
ciale e d i comodo delle Val
l i  del Natisone.

Omejiti 
vojaške služnosti

Deželni odbornik Brancati 
se je pred kratkim srečal v 
Trstu s poveljnikom severov
zhodnega področja, genera
lom Giovannijem de Bartolo- 
meisom in je v pogovoru z 
njim načel vprašanaje voja
ških služnosti (servitù m ili
tari), ki je v naši deželi po
sebno pereče in ogroža ne le 
intresov domačega prebivalst
va ampak tudi naravno okolje.

Z deželne strani je bila za
to izražena želja, da bi glede 
teh služnosti prišlo do dolo
čenih sprememb, ki pa bi vse
kakor upoštevale tudi nujne 
potrebe vojske. Tako naj bi 
vojska opustila vse tis te  de
javnosti, ki niso neizbežno 
potrebne. Za take pa bi mo
rali priznavati prebivalstvu 
pravico do večje odškodnine, 
večji pa bi morali biti prispev
ki za javna dela.

General de Bartolomeis je 
zagotovil, da bo skušala voj
ska upoštevati stališča dežel
nega odbornika.

Interventi 
per l ’occupazione 

giovanile
Al problema della disoccupazio

ne in generale e di quella giova
nile in particolare si cerca con ti
nuamente di porre rimedio. In 
questa ottica la Commissione per 
la gestione del Fondo sociale eu
ropeo approvando le linee di in 
tervento per il biennio 1984-86 ha 
previsto l'erogazione di contributi 
comunitari per ta formazione pro
fessionale e per l'occupazione 
giovanile.

In particolare saranno finanziate 
azioni destinate a favorire l'occu
pazione dei giovani di età inferiore 
ai 25 anni, le cui qualtfiohe si r i
velano insuffic ienti o inidonee al
lo sviluppo del mercato del lavoro 
e che comportano una formazione 
professionale destinata a dare loro 
qualifiche di livello più alto. Le li
nee di in tervento del Fondo socia
le europeo sono anche indirizzate 
a favorire l'occupazione dei giova
ni al term ine delle scuole dell'ob- 
bligo.

Fra le regioni ohe potranno o t
tenere tali contributi vi è anche il 
F riu li-V enez ia  Giulia.

La ricostruzione, del Friuli te rre
motato, è ormai quasi terminata, 
si tratta di defin ire le ultim e parti 
del mosaico, di ricomporre il tessu
to sociale ed economico del te rr i
torio. Una quantità di soldi, mai 
vista prima nella regione, è stata 
impegnata per la ricostruzione, che 
ha coinvolto tu tte  le stru ttu re  pro
duttive, degli enti comunali, pro
vinciali, regionali, le camere di com
mercio, le organizzazioni industria
li, i sindacati. Forse, non tu tti han
no funzionato a dovere, molti non 
sono riusc iti ad entrare nel nuovo 
assetto economico che si stava svi
luppando. Parte del denaro è servi
to a costru ire paesi, case, scuole, 
chiese, ma non si è riusc iti a rin
novare, in una visione moderna, I' 
apparato produttivo, rimuovendo 
quegli ostacoli che erano stati alla 
base del ritardato sviluppo econo
mico. Malgrado la buona volontà e 
l ’abnegazione di m olti, le tecnolo
gie produttive sono rimaste quali
tativamente le stesse; concezioni 
d'avanguardia che potevano essere 
introdotte, non si sono sperimenta
te e tu tto  è rimasto funzionale ad 
una vecchia società di consumi che 
entra purtroppo in crisi, nel momen
to in cui comincia a produrre. Gli 
operatori economici ed anche le 
maestranze hanno accettato l ’or
dinaria amministrazione ed o ltre  a 
qualche piccola innovazione tecno
logica tu tto  e rimasto fermo, nuila 
è uscito dagli schemi tradizionali e 
la cris i incombente si è impadro
nita dell'apparato industriale, nuo
vo, ma non ris tru ttu ra to  ed in gra
do di recepire un mercato dinamico 
ed in continua evoluzione.

Gli unici ad essersi avvantaggia
t i dalle iniezioni di denaro fresco 
sono stati gli apparati burocratici, 
spesse vo lte  c liente lari, dei diversi 
enti che si sono enormemente ri
gonfiati s u ll’emergenza del disastro, 
assumendo m oltissim o personale 
che supera ormai di gran lunga, I' 
organizzazione ordinaria e norma
le dei diversi enti, in una società 
sociale moderna un adeguato au
mento del terziario, per i servizi 
e ffic ien ti che offre, per l'organiz
zazione della v ita sociale ha pieno 
d iritto  di esistenza e va difeso e tu 
telato. Nulla di tu tto  questo è av
venuto nel Friuli, anzi alcuni aspet
ti sociali si sono sedimentati in 
form e arcaiche e parassitarie, sen
za alcun rinnovamento.

Pensate ai vecchi del Friuli, del
la Carnia, della Benecia, alla loro 
esistenza, alle molte case di riposo 
che sono sorte, con i contributi in
ternazionali. Forse hanno cambiato 
qualcosa nella vita de ll' anziano ? 
Siamo ancora ne ll’antica logica che

Approvato
Facendo proprio l ’ordine 

del giorno del Consiglio di 
Circolo di S. Leonardo, an
che l’amministrazione di Gri- 
macco si è espressa durante 
l ’ultimo consiglio comunale 
contro la soppressione dello 
stesso. E’ stato votato anche 
un ordine del giorno (lo ab
biamo riportato integralmente 
due numeri fa) in cui l'ammi
nistrazione comunale chiede 
che si attui pienamente l ’art. 
6 della Costituzione con la 
promulgazione di una legge 
che tute li efficacemente i c it
tadini di parlata slovena del

BILANCIO DI PREVISIONE

Le cifre  riportate sono in milioni 
di lire

ENTRATE

Tributarie 15
Trasfer. da Stato, Regione 280,5
Extratributarie 34,6
Trasferimenti capitali 887,7
Da prestiti 119,9
Partite di giro 1.596,8
Avanzo amministrazione 2,5

Totale 2.906,4

USCITE

Spese istituzionali 10,5
Stipendi, rimborsi 101
D iritti Segreteria 3,8
Manutenzione uffici 32,8
Assicurazioni 1,6
Abbonam., contributi assoc. 13,2
Progettazioni 8
Consorzio Uff. Tecnico 2,6

Totale - I 173,5

il vecchio ha bisogno di essere sfa
mato, riscaldato ed assistito. Una 
coscienza diversa della «vita degli 
anziani» non è mai stata presa in 
considerazione nella ristrutturazio
ne dei paesi d is tru tti dal terrem o
to. E pensare che esempi alternativi 
si stanno sperimentando in mol
te parti del mondo. Ci sono molti 
esempi che testimoniano che le 
persone, di una certa età, continua
no a vivere nella comunità, non a 
vegetare in ghetti, anche lussuosi, 
come alcune case di riposo, ma 
sempre emarginati. Pensiamo che, 
nella società del duemila, ed in 
fondo si tra tta  dei prossim i anni, 
la nostra società sarà in prevalenza 
formata da sessantenni che dovran
no vivere in questi castelli beati! 
Purtroppo il salto qualitativo che po
teva e doveva esere fa tto  non si è 
verificato ed il modello è entrato 
in crisi prima di funzionare.

La crisi regionale, nel suo com
plesso è seria e pròfonda e la man
cata riconversione industriale non 
ha favorito la ripresa economica, 
nessuno ha avuto il coraggio di af
frontare il problema in modo radi
cale, come la realtà esigeva: non 
il padronato che, o ltre  all'espulsio
ne di forza lavoro non ha saputo 
proporre n ient’altro, nè il sindacato 
che si è opposto a ogni riconver
sione, anche se organica e razio
nale, nè tanto meno le forze poli
tiche che detengono il potere che 
si sono mosse in una logica poco 
chiara, cercando di accontentare 
tu tto  e tu tti e non risolvendo così 
nulla. I! b isturi del risanamento de
ve penetrare nel profondo e tu tti 
devono fare il proprio dovere e pa
gare la propria parte. Errore fonda- 
mentale sarebbe quello di far pa
gare la cris i esclusivamente alle 
classi più deboli. Purtropo, stando 
le cose a questo punto e uscendo 
allo scoperto alcune forze reaziona
rie che vogliono imporre la loro lo
gica di esclusivo pro fitto , c ’è il pe
ricolo reale che le forze più deboli 
ed emarginate, paghino ancora una 
volta la cris i, in modo unilaterale. 
La cassa integrazione, i licenzia
menti sembrano abbattersi ancora 
una volta sui pendolari, su quelli 
che vengono dalla montagna, su 
quelli che lavorano nelle propaggini 
dello sviluppo industriale. E' d iff i
c ile  vedere una operazione di ri
strutturazione diversa, l'uscita della 
cris i qualcuno la deve pagare; in 
passato le zone più colpite sono 
state le vallate della Carnia, della 
Val Canale, della Val Resia, della 
Valle del Torre, delle vallate del 
Natisone e oggi a chi toccherà? 
Forse sempre agli s tess i!!!

D. P.

Grimacco

il bilancio di
comune.

Il punto principale all 'ordi
ne del giorno comunque è 
stato l ’approvazione del bi
lancio di previsione per il 
1984 (vedi a parte): sono sta
te ratificate inoltre alcune de
libere ed approvate le inden
nità per il sindaco (3,8 milioni 
a ll’anno), per l ’assessore de
legato (1,52 milioni a ll’anno) 
per gli altri assessori (1,14 
m ilioni) e per i consiglieri 
(20.000 a seduta). Da notare 
che il sindaco e gli assessori 
devolvono la metà di queste 
cifre, assieme ai consiglieri

Scuola Matoma 2
Funzionam. Scuole Elementari 2
Funzionam. Scuola Media 
S. Leonardo 6
Refezione scolastica 24
Trasporti scolastici 15
Borse di studio 2
Biblioteca 0,7
Manifestazioni culturali 3

Totale - Il 54,7

Adeg, strumenti urbanistici 2
Acquedotti - Manutenzione 5
Fognature 79,9
Raccolta rifiu ti solidi urbani 6
Assistenza 13

Totale - III 105,9

Strade - Manutenzione 30,8
Consorzio strade turistiche 7 
Pulizia neve 4
Illuminazione pubblica 9,5

Srečanje 
na Matajurju 
s Slovensko 
skupnostjo

V sredo 28. marca so se na 
Matajurju srečali predstavni
ki Slovenske skupnosti in 
skupina slovenskih katoliških 
demokratov iz Benečije.

Obravnavali so vprašanja 
skupnega interesa v luči 
skupnih prizadevanj za dose
go globalne zaščite sloven
ske manjšine. V tem okviru 
sta si obe strani izmenjali in
formacije in poglede, kako 
najbolj resno, stvarno in od
govorno reševati vprašanje 
manjšinske zaščite. Ob koncu 
sta obe strani sklenili, da se 
bodo redni medsebojni stiki 
nadaljevali.

Pri prefektu 
La Rosa

Videmski prefekt La Rosa 
je pred kratkim sprejel dele
gacijo Sveta slovenskih or
ganizacij, ki so jo sestavljali 
predsednica Marija Ferletič 
in odbornika Damjan Paulin 
in Simon Prescheren iz v i
demske pokrajine.

Med razgovorom so prišli 
v ospredje nekateri aspekti 
slovenske manjšine v videm
ski pokrajini in še posebej 
gospodarska in kulturna vpra
šanja. Prefekt je bil posebno 
pozoren na izvajanje zastopni
ka videmske pokrajine. Dele
gacija mu je ob koncu izro
čila resolucijo, ki je bila so
glasno sprejeta na občnem 
zboru Sveta slovenskih orga
nizacij in v kateri se med 
drugim zagovarja teza po za
ščiti vseh Slovecev torej tu
di tis tih  iz videmske pokraji
ne, ki odločno zahtevajo, da 
se jim  priznajo ustavne pravi
ce in da se neha z diskrim ina
cijo, ki krši načela demokra
cije in italijanske ustave.

previsione
di maggioranza che versano 
tu tti i loro gettoni, per le at
tiv ità  promozionali del co
mune.

E’ stata riapprovata la terza 
variante al Piano di fabbrica
zione che prevede nelle aree 
adiacenti ai paesi la riduzione 
del vincolo del rispetto stra
dale da 10 a 5 metri. E' stata 
infine istitu ita  una commis
sione di cui fanno parte Ser
gio Gus, Romano Canalaz e 
Elio Chiabai che dovrà stu
diare come migliorare il ser
vizio di assistenza domici
liare.

Interessi per mutui 2,5

Totale - IV 53,8

Fondi 3,8

Totale spese correnti 391,7

Lottizzazione aree 100
Espropr. aree L R. 63/77 25
Progett. Piano fognature 23
L.R. 63/77 304
Viabilità à 24,5
Costruzione pensiline 12,5
Urbanizzazione P.I.P. 300
Depositi 90

Tot. spese conto ospitale 879

Rìmb. antìcip. Cassa 40
Mutui per investimenti 2,2

Totale 42,2

Partite di giro 1.596,8

Totale uscite 2.906,4

Na sliki Beneški Slovenci na manifestaciji 24. marca v Rimu
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Vesele velikonočne praznike vam voščijo

Audio HI-FI - TV dischi 

strumenti musicali 

tutto per la foto 

autoradio 

calcolatori

MARIO QUALIZZA
Corso Mazzini, 25 Tel. (0432) 731074

CIVIDALE DEL FRIULI

Coppe -  Targhe sportive 
Laboratorio di precisione 
Agente comp. Singer

Orologeria -  Oreficeria -  O ttica  
U r a m a  -  Z l a t a r n a  -  O p t i k a

URBANCIGH
Cividale - Čedad
Via C. Alberto 10 - Tel. 732230

Pokali -  športne plakete
Laboratorij
Zastopstvo Singer

edilvalli
di DORGNACH RINO S, C. a.a.s

ČEMUR
SV. LENART -  S. LEONARDO

Tel. 0432-723010

Vendita materiali per l'edilizia  
Prodaja gradbenega materiala
Autotrasporti Avtoprevoz

Bruno Totolo augura buone feste a tutti i suoi clienti 
Bruno Totolo vošči vesele praznike vsem svojim klientom

Tel. 732446

m O
m

m

&

Tip-Tap Calzature per giovani 
Cividale - Largo Boiani

BIG MASH
o d iu ^ u ia  Q J d u a n e  

e&te a l l a  ò j ie t t a l i ie  

c l ie n te la

à fio n t
Nuova sede
CIVIDALE - Corso Mazzini 14

|£ le tM
a

&

é fe ji « • *
U I"a * * »

■u * * *

itrt

Špeter - San Pietro al Natisone 
PONTE SAN QUIRINO 
Tel. 727127

PIZZERIA /  BAi

al somB
PICERIJA JE ODPRTA TUDI OPOLDNE 

LA PIZZERIA E' APERTA ANCHE A MEZZOGIORNO

03®

Macchine ed attrezzature per ufficio  
ELIOGRAFIA

Stretta B. de Rubels, 15/17-Tel. 0432/732432 
33043 CIVIDALE DEL FRIULI

FIORERIA FRIULANA

LORETTA MUGHERLI f e l i c e

33043 C IV ID A L E  DEL FR IU LI
à z a à a u a

Via A. Ristori, 1 - Tel. 0432/731370

m „

KL sport ^
di A. Correnti

NUOVA GESTIONE

Articoli sportivi - Consulenza tecnica  

Assistenza tecnica

Cividale-Čedad - P.zza P. Diacono - Tel. 731879

CIVIDALE 0 ČEDAD
Via Udine, 1 - Loc. al Gallo - Tel. (0432) 733273 

Riscaldamento con progettazione - Idraulica - Sanitaria - Ceramiche - Moquettes - Carta da
parati - Accessori per bagno - Caminetti.

STRI«
Profumeria - Bigiotteria 

Articoli regalo

MADOTTO ONORATO
CIVIDALE - Corso Mazzini 28 - Tel. 731250

D

IMPORT-EXPORT-RAPPRESENTANZE

D
VIDEM  - TRST

Sedež: 33100 VIDEM  - Ul. Adige 2 7 /7  - Tel. (0432) 52967

Filiala: 34135 TRST-Scala Belvedere 1 - Tel. (040) 43713-4 Telex 460319 FRIEX
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LO SPORT
In c o n tro  al v e rtic e  

del c a m p io n a to  P u lc in i
RISULTATI

I CATEGORIA 
Valnatisone - Codroipo 2-1 
Junior - Valnatisone 1-1
II CATEGORIA
Torreanese - Audace 3-5 
Chiavris - Savognese 1-3 
Audace - Tavagnàfelet 1-2 
Savognese - Corno 0-0
III CATEGORIA
Alta Val T. - Forti e Liberi 1-1 
Aurora - Pulfero 2-0 
Pulfero - Manzano 1-1 
Ancona - Alta Val Torre 3-1 
Donatello - Alta Val Torre 1-1

CLASSIFICHE

I CATEGORIA
Juniors 38; Maniago, 

Valnatisone 36; Cussignac- 
co 35; Maianese 27; Julia, 
Codroipo, Flumignano 26; 
Spilimbergo 25; Pro Tol- 
mezzo, Cividalese 22; U- 
nion, Sangiovannese 21; 
Visinale, Chions 19; Collo- 
redo 17.
II CATEGORIA

Olimpia 41; Tavagnàfe
let 39; Gaglianese 37; 
Reai Udine 33; Savognese 
32; Natisone 29; Dolegna- 
no 26; Corno, Stella Azzur
ra 25; Torreanese 21; Rea- 
nese, Audace 20; Faedese 
19; Buttrio 18; Nuova Udi
ne 17; Chiavris 15.
Ili CATEGORIA 
Girone C

Sangiorgina 34; A te n ie 
se 33; Pro Osoppo, Trice- 
simo 30; Colloredo M. A. 
29; Forti e Liberi 26; Ran- 
gers 24; Ciseriis 19; Alta 
Val Torre 18; Asso 15; Atl. 
Buiese 13; Donatello 11; 
Ancona 7; Colugna 5. 
Girone E 

Aurora 29; Azzurra, Man
zano 28; Fulgor 27; Linea 
Zeta 24; Pulfero 23; Toglia- 
no 22; Savorgnanese 21; 
Lauzacco 20; S. Gottardo 
19; Paviese 16; Serenissi
ma 15; Bearzi 12; Nimis 
10 .

UNDER 19
Trivignano 41; Manzane- 

se 37; Cussignacco 32; 
Tarcentina 25; Cividalese 
Percoto 24; Sangiorgina 
22; Valnatisone 21; Stella 
Azzurra 15; Lauzacco 11; 
Medeuzza 9; Risanese 2.

GIOVANISSIMI
Torreanese 35; Serenis

sima 30; Manzanese 28; 
Valnatisone 24; Buttrio, 
Percoto, Cividalese 20; Az
zurra 13; Gaglianese 8; 
Faedese 3; Aurora 2.

ESORDIENTI
Manzanese 22; Percoto 

19; Valnatisone 17; Civida
lese 16; Lauzacco 15; Ga
glianese 14; Buttrio 13; 
Torreanese 12; Azzurra 5; 
Faedese 4; Moimacco 1.

PULCINI
Linea Zeta 16; Valnatiso

ne 11; Cividalese, Moimac
co 8; Gaglianese 7; Stel
la Azzurra 4; Aurora, Az
zurra 2.

UNDER 19
Valnatisone - Tarcentina 0-0 
Trivignano - Valnatisone 1-0
GIOVANISSIMI 
Valnatisone - Buttrio 1-1 
Serenissima - Valnatisone 1-0 
Valnatisone - Aurora 2-0 
Valnatisone - Gaglianese 4-0
ESORDIENTI
Moimacco - Valnatisone 0-2 
Valnatisone - Torreanese 1-1
PULCINI
Linea Zeta - Valnatisone 2-0 

MARCATORI

13 RETI: Barbiani Cristiano, 
Fiorentini Flavio.

12 RETI: Jussig Ezio.
10 RETI: Chiacig Walter.
9 RETI: Chiacig Flavio, Rot 

žarko, Del Negro.
8 RETI: Balus Valentino,

Caucig Roby.
7 RETI: Zorzini Flavio.
6 RETI: Dorbolò Michele, 

Clavora Mauro, Cernoia Clau
dio, Trusgnach Gianni, Sedi 
Roberto.

5 RETI: Fiorentini Massi
mo, Birtig Roberto.

4 RETI: Simonelig Marino, 
Busolini Vanni, Specogna Da
niele, Bordon Daniele, Ipnoti
co Antonio, Szklarz Federico, 
Miano Massimo.

3 RETI: Paoloni, Trusgnach 
Gabriele, Terlicher Federico, 
Dugaro Antonio.

2 RETI: Dugaro Stefano, Pa- 
ravan Alberto, Specogna Ro
berto, Boccolini Luigino, Co- 
staperaria Guido, Vogrig Bru
no, Zuiz Andrea, Pinatto Ce
sare, Cernoia Paolo, Dorbolò 
Emiliano, Flaibani Giorgio, 
Sturam Nicola, Cher, Pironio, 
Lendaro.

1 RETE: lannis Elio, Mosco
ni Enrico, Scaravetto Claudio, 
Pozzi Roberto, Sittaro Ugo, 
Gariup Marino, Chiabai A- 
driano, Bledig Franco, Toma- 
setig Pio, Urli Luca, Tomasig 
Sergio, Relativo Mariano, 
Bordon Paolo, Scuderin An
drea, Domeniš Andrea, Jure- 
tig Antonio, Busolini Mauro, 
Drecogna Edo, Coren Adria
no, Comugnaro Antonio, Fon- 
tanini, Canci, Picogna, Zoga- 
ni Alessandro, Birtig Cristian.

Lo sfortunato attaccante degli Esor
dienti, Mariano Relativo, attualmen
te bloccato da guai muscolari.

Pietro Corredig 
trec ji na Rally 

di Sicilia
Del 29. do 31. marca je biu 

68 rally di Sicilia - targa Flo
rio, parva prova veljauna tu
di za Trofeo A 112 70 hp. 1984.

Na tei rally je parteòipù tu
di Pietro Corredig iz Spietra 
z navigatorjam Zugliano in 
dobiu liep rižultat: 3 mesto 
z 1’ 35" od parvega konko- 
renta.

Petru nardmo naše kompli
mente za tel dober rižultat, ki 
nam store mislit, de u telim 
lietošnjim Trofeju nam bo po- 
kazu sigurno še ki dobrega 
an mu auguramo tudi parvo 
mesto, (vič v prihodnji šte
vilki).

Linea Z. - Valnatisone 2-0 (0-0)
Linea Zeta: D’Agostino,

Shaurli, Bertolutti, Zorzenone, 
Balutto, N icolettis, Blasutto, 
Cudicio, Golles, Compagnon, 
Lorenzetto; (12 Oualissoni, 13 
Di Gaspero, 14 Balutto; Pre
dan, 16 Petrigh) ali. Bertolut
ti Gilberto.

Valnatisone: Marcolini, Bir
tig, Osgnach, Dorbolò, Mari- 
nig, Barbiani, Mulloni, Becia 
G., Clavora, Sturam (Crucil 
M.), Gallinaro (12 Becia M., 
13 Onesti, 15 Sturam F., 16 
Venuti M.) ali. Bernard Enzo.

Arbitro: Troisi R. - segnali
nee: Piccolo L. - Birtig R.

Marcatori: -al 24’ Compa
gnon (rig.), al 29’ Compagnon 
(rig.).

Matteo Crucil in azione.

Campeglio - Fare il reso
conto di questa bellissima 
gara terminata con il risul
tato di due a zero per la ca
polista è compito arduo. Cer
to il risultato è troppo pesan
te per la formazione di Enzo 
Bernard, che ha subito tutte 
e due le segnature su calcio 
di rigore. Il primo ineceppibi- 
le in quanto l'intervento di 
Marinig su Golles era sul gio
catore, mentre ii secondo, 
fallo di mano di Barbiani, se
condo il sig. Troisi volonta
rio, alla maggior parte dei 
presenti non è sembrato tale. 
Tanto da surriscaldare gli a- 
nimi del dott. Clavora, di Gra
ziano Crucil e di Alberto Dor
bolò. La maggior prestanza 
fisica dei ragazzi di Campe
glio ha avuto la meglio sui 
ragazzi della Valnatisone che 
si sono dannati per uscire in
denni nonostante una presta
zione eccellente. Ottime le 
prestazioni di Marcolini, Bir
tig, Marinig, Barbiani, mentre 
un po' in ombra quelle di Stu
ram, Gallinaro. Mentre per la 
Linea Zeta una citazione la 
meritano Blasutto, Compa
gnon, N icolettis. Unica nota 
stonata la frase di incitamen
to fatta da tu tti i giocatori 
viola che ha fatto arrabbiare il 
dott. Clavora, che ne pensa 
in proposito signor Troisi?

A BUTTRIO TORNEO NOTTURNO

“TROFEO VINI FANTINEL,,
Organizzato dall’U.S. But

trio  in collaborazione con il 
Comune il primo torneo not
turno trofeo «Vini Fantinel», 
che si svolgerà dal 16 aprile 
al 7 maggio.

Al torneo parteciperanno 
squadre di «giovanissimi ed 
esordienti».

Girone A: Buttrio, Serenis
sima, Olimpia (Ud), Valnati
sone. Girone B: Donatello, 
Sangiorgina (Ud), Manzanese, 
Cividalese.

Gli esordienti giocheranno 
il primo incontro, mentre i 
giovanissimi il secondo; ec
co il calendario degli incontri 
della Valnatisone;
Mercoledì 18 aprile 
ore 20 (esordienti) 
Serenissima - Valnatisone 
ore 21.30 (giovanissimi) 
Serenissima - Valnatisone 
Mercoledì 25 aprile 
ore 17 (esordienti)
Olimpia - Valnatisone 
ore 18.30 (giovanissimi) 
Olimpia - Valnatisone'
Lunedì 30 aprile 
ore 20 (esordienti) 
Valnatisone - Buttrio

PALLAVOLO

Fiocco rosa a S. Leonardo

Per la prim a volta a San 
Leonardo, su in iz ia tiva  della 
locale polisportiva, si è co
s titu ita  una squadra d i pal
lavolo fem m inile , che nella 
corrente stagione sportiva  
partecipa al campionato p ro 
vinciale d i seconda divisione 
conseguendo risu lta ti soddi
sfacenti, se si considerano la 
inesperienza e le numerose 
d iffico ltà  incontrate in que
sto prim o compionato.

A lla costituzione hanno 
attivamente partecipato tu t t i 
i m em bri della polisportiva, 
ma un m erito  particolare va 
a ttr ib u ito  al prom otore di 
tale in iz iativa, nonché alle
natore, Coceano P iergianni; 
ino ltre  è doveroso ricordare  
alcuni componenti della so
cietà che, a costo d i sacrific i

La panchina della Valnatisone.

CIVIDALE

Corso di atletica per ragazzi

ore 21.30 (giovanissimi) 
Valnatisone - Buttrio

SEMIFINALI
Giovedì 3 maggio
ore 20 (esordienti)
1.a girone A - 2.a girone B 
ore 21.30 (giovanissimi)
1.a girone A - 2.a girone B 
Venerdì 4 maggio 
ore 20 (esordienti)
1.a girone B - 2.a girone A 
ore 21.30 (giovanissimi)
1.a girone B - 2.a girone A

FINALISSIMA 
Lunedì 7 maggio
ore 20.00 ESORDIENTI 
ore 21.30 GIOVANISSIMI 

Come si vede il torneo è in
teressante per la rappresentan
za qualificata delle formazio
ni che vi prendono parte. Per 
il responsabile dei giovanis
simi rag. Sergio Moreale la 
partecipazione al torneo è un 
esperienza che potrà rivelarsi 
utile ai ragazzi, l'importante 
è fare bella figura, mentre per 
il responsabile Zuiz degli e- 
sordienti c ’è la speranza di 
entrare in semifinale avver
sari permettendo.

Il 3 aprile scorso è iniziato pres
so il campo sportivo «Martiri delia 
Libertà» di Cividale, l ’annuale cor
so di atletica leggera organizzato 
dal Comune.

Anche quest'anno il corso, delia 
durata di due mesi, è tenuto dalla 
Polisportiva Valnatisone nella per
sona di un suo validissim o tecn i
co, il prof. G ianpiero Gobbo. Le 
sedute hanno luogo il martedì ed 
il venerdì dalle 16 alle 18 e mirano 
a forn ire  una preparazione fisica 
globale di base per tutte le spe
cia lità de ll’atletica. Sono ammessi 
al corso tu tti i ragazzi, maschi e 
femmine, di tu tti i comuni del C i
vidalese, che frequentano le classi

dalla terza elementare alla terza me
dia. La partecipazione è gratuita. 
Tutti sono invitati ad iscriversi, an
che a corso inoltrato: basta pre
sentarsi sul campo nei giorni sta
biliti.

I genitori prendano in seria con
siderazione questa opportunità che 
viene offerta ai loro fig li e non sot
tovalutino l’enorme importanza che 
riveste nell'età evolutiva l’attiv ità f i 
sica: i bambini hanno un grandissi
mo bisogno di muoversi per uno 
sviluppo armonico e crescita sana.

E purtroppo è veramene scarso 
il tempo che la scuola dedica a 
questo vitale settore della form a
zione del bambino.

VUOI CORRERE IN  BICICLETTA ?
IL VELO CLUB CIVIDALE VALNATISONE 

E' A TUA DISPOSIZIONE!

personali, permettono alte 
ragazze d i prendere parte a l
le partite  in trasferta.

I  nom i delle ragazze, tu t
te p iu ttosto  giovani, sono: 
Claudia, Cristina, Daniela, 
Francesca, Giacinta, G iu lia 
na, Loredana, Manuela, N i
coletta, Roberta, Rosella, 
Sandra, Sonia, Teresa e T i
ziana.

Con soddisfazione della so
cietà i l  pubblico ha risposto 
con un afflusso numeroso a 
tale in izia tiva, sostenendo 
calorosamente le ragazze du
rante g li incon tri casalinghi. 
Tra le a ltre a ttiv ità  della po
lispo rtiva  ricord iam o: i corsi 
d i ginnastica, presciistica e 
yoga, attualmente in svolgi
mento.

R oberta T erlicher

Il Velo Club Cividale Val
natisone, il cui Consiglio Di
rettivo  risu lta  com posto dai 
sigg. B ottussi, Bellini, Cap 
panerà, Cantoni, Cudicio, De- 
gano, Vescui, Qualizza, Zua- 
nella, Cappelli, Cont Ivano, 
Cont Giovanni, Lorenzutti, 
Pico e N adalu tti Manlio, as
solti gli obblighi s ta tu ta ri 
con la nom ina del Presiden
te, Vice Presidente, Segreta
rio A m m inistrativo ed Or
ganizzativo rispettivam ente 
nelle persone dei sigg. Cap
panera, Bottussi, Cudicio e 
Qualizza Toni, si sta  p repa
rando  alTinizio dell’a ttiv ità  
1984.

Per l’anno in corso l ’a tt i
vità agonistica sarà  im per
n iata  su due categorie: eso r
dienti ed allievi. Assente in
vece la categoria jun iores 
che nel corso di questi anni, 
so tto  l ’esperta  guida del Di 
re tto re  Sportivo N adalu tti 
Manlio, ha o ttenu to  risu lta ti 
partico larm ente  lusinghieri 
con Cudicio, Miani, Ursel'la, 
Delle Vedove, De Re, P a tria r
ca e Colledani. Una decisio
ne am ara  la rinuncia a que
s ta  in teressan te  categoria, 
necessaria però  in quan to  il 
vivaio del Velo Club non d i
sponeva di atleti jun iores.

Un arrivederci a ll’85 quan
do gli attuali allievi faranno 
il salto  di categoria.

Ceduti f ra tta n to  alla So
cietà R icreativa M orsano 
C arnica Assicurazioni i vali
di e p rom etten ti Colledani e 
Patriarca .

L’84 sarà  pe rtan to  l’anno 
degli esordienti ed allievi. Se 
la squadra  allievi r isu lta  
ben assortita , senz’a ltro  una  
fra  le m igliori in regione, la 
squadra  esord ien ti è in fase 
di com pleto rinnovo.

A ppartengono a questa  ca
tegoria in fatti ragazzi dai 13 
ai 14 anni, ragazzi che sono 
alle prim e esperienze con lo 
spo rt del pedale.

Il Velo Club, sponsorizza
to anche per 1 ’84 dalla B an
ca Popolare di Cividale, nel
l’am bito  dei suoi program m i 
di am pliam ento ha p rom os
so una leva giovanile per ra 
gazzi di questa  età.

Assistenza tecnica, b ici
clette, vestiario  a ttendono 
questi giovanissim i. U lterio
ri inform azioni gli in teressa
ti possono avere da respon
sabili del Sodalizio presso 
la sede del Velo Club sita  al 
b a r S. Lazzaro di via S. Laz
zaro.

C IC L IS M O

Marino Bon 
f -  nella 

Z i racco  -  Canebola

Marino Bon de ll’U.C. Civi- 
dalesi ha vinto in volata la 
prima prova del Gran Premio 
S. Marco, battendo allo sprint 
Stefano Pravisano. La manife
stazione ha in calendario an
che la Udine-Casoni Soiarie 
e la S. Pietro-Monte Matajur.

li difensore Fabio Zilli della Valna
tisone.

Audace - Olimpia - Chiacig Walter, nella morsa della difesa udinese, 
conclude egualmente costringendo il portiere ospite a deviare il pallone 
in angolo.
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Tu sogni, programmi ed aspetti e poi eccoti ridotti a pochi reduci. La 
filippina - complice la primavera - ha colpito ancora.
Da quattro anni i vari Bepi delle valli dell oltre Cividalese si danno appun
tamento da Pepca in quello di Corno di Rosazzo. L'anno passato erano 
in tanti come i lettori del Novi Matajur ricorderanno. Quest'anno un 
disastro!
Pochi, fiacchetti ed avviliti perchè la maggior parte appunto era stata 
colpita dal fulmine «filippina».
Caso volle che fossero di passaggio alcune Signore.
Da quel momento l'ambiente ha cambiato aspetto e lo stesso Pauletic 
si è dato da fare con la sua inseparabile amica: la fisarmonica.

P I S M O  
IZ  B E L G IJ E

Dragi in spet dragi Novi 
M ata jur!

T isti, k i vam piše, je vaš 
naročnik, zlo navezan na 
giornal, k i m i ga pošiljate. 
Takuo sem afecionan nanj, 
de v i ne morete še m is lit ne. 
Saldu ga teškuo čakam an 
gorje, če m i zmanka. Teško 
čakam, de zvjem novice iz 
naših dolin. Dol me vsi poz
najo. B iti sem velik godac, 
k i sem godu po vseh naših 
dolinah an zatuo vam d rug i
krat pošjam no m ojo slo
vensko pjesam, k i jo  poznajo 
vsi po m o jih  dolinah. Če bi 
ne imeu telega giornata b i ne 
vjedeu, ka j se gaja po naših 
dolinah, zatuo, k je r živim , 
ni prav obednega iz. naših 
kraju.

Nedeljo 25. marca je bila v 
9ozdu Ban pri Ahtnu sveča- 
n°st v spomin padlim parti- 
2anom Gian Nicola Castenet- 

Aldo Zamorani, Domenico 
“ Ombardier in Teresa Turco, 
^'jub slabemu vremenu se je

P rejm ite  moje narbu j 
sarčne pozdrave!

Vaš zvesti bralec

E rnesto  Chiabai 
Pek iz Zverinca

Dragi Ernesto,

tvoje pismo nas je zlo raz
veselilo. Če bi bli vsi taki ku 
tu, bi nam šlo vsem buj lah
ko. Te poznamo ku človieka 
dobrega sarca. Vemo, de si 
biu znan, poznan an od vseh 
štiman godac po naših doli
nah ,pa tudi dobar šuoštar.

Čakamo tvojo pjesam an 
lepuo te pozdravljamo in že
limo tebe an družini puno 
zdravja an sreče.

S t ie  /> d fu

tfii*  noj« vas ?

svečanosti udeležilo veliko 
število ljudi, predstavnikov 
borčevskih organizacj in dru
žbeno političnih predstavni
kov. Prisotne je najprej poz
dravil župan iz Ahtna prof. 
Elio Degano, sledil je nato 
govor Renza Pilotta, pokrajin
skega tajnika ANPI-VZBI, ki je 
med drugim poudaril moralne 
vrednote osvobodilnega boja, 
idealno enotnost borcev ter 
pozval vse, v imenu padlih 
partizanov, naj branijo demo
kratične vrednote naše repu
blike.

P I S M O  
IZ  F R A N C I J E

Dragi d irektor,

ne zam jerite m i za zamu
do. Sem bla že prip ravljena  
za vam pisat parve dn i okto
bra, ko sem se naenkrat po- 
puznila in  zlom ila roko.

Zde j,  hvala Bogu, sim oz
d ravila  in  sim  vesela. Poši
ljam  vam naročnino za Novi 
M ata ju r za Ije to  1984. Se tro- 
štam, de pride mjesca avgu
sta dol m uoj sin Renato z 
vso njega družino. O dločili 
so se i t i  u I ta li jo  z namje- 
nom, da zazidajo hišo u na
ših k ra jih . Želeli b i jo  zazi
dat do pod Berlogam, na 
razpotju  Praponce al pa u 
Rukinu, na zem lji mojega 
svaka (cognato) Hrovata - 
Z u ffe rli Giuseppe. M uo j sin 
misle na tuole že puno Ije t, 
sada, k i vjem za njega impe- 
nie in trdno voljo , vjerjem , 
da se bojo njega sanje kma
lu  uresničile. Se zahvaljujem  
vam in vsem vašim kolabo- 
ratojem , de ste pub lika l 
moje prejšnje pismo na No
vem M ata ju rju . Sem ganje
na, tud i zatuo, ker m i pa- 
rha ja jo  pisma od m o jih  dra
gih vasnjanov, k i so emigra- 
n i po vsem svetu in me hva
lijo , de sim vam lepuo na
pisala. Tuo me veseli, ker ta 
pisma dokazujejo, de je vaš- 
naš N ovi M a ta ju r bran od na
ših lju d i po vsem svetu.

S to parložnostjo b i se ra
da zahvalila vsem tis tim , k i 
so m i pisali. Vsem voščim  
dobre an lepe reči an vsem 
ob ljub ljam , de jim  bom od
pisala.

Odkritosrčno vam povjem, 
de z m o jim  pismom njesam 
parčakovala ta rka j dobrih  
odgovorov. Z m ie rji me vese
lijo  novice m o jih  dragih l ju 
di.

Dobre voščila in poljube  
pošiljam  mojemu bratru, se
stram, navuodam, kužinam, 
žlahti, vasnjanam in vsem 
emigrantom.

K o t vid im , vam je ušec 
pub likuva t fo tog ra fije  od na
ših emigrantov po svetu in 
tisto, kar so n a rd ili z n jih  
rokam i, z n jih  urnam. Poši
ljam  vam fo tog ra fijo  hiše od 
sina Renata, k i je bla zazida
na 20 Ije t od tega.

Na drug i fo to g ra fiji je  m i
zama (falegnam eria), k i jo  
je zgradiu m o j sin in zdej 
je še b u lj razširjena. Na tre
t j i  s lik i smo: jaz, sin Rena
to in njega m ajhn i o troc i - 
m o ji navuodje.

Ne zamjerte mi, če sim s 
pisavo ka j zgrešila. Srčne 
pozdrave vam in vsem va
šim sodelavcem. Buoh lonej.

Vaša naročnica
R utta r poročena Tomasetig 

Emma.

Kada greš lahko 
guorit s šindakam

SRIEDNJE - torak 18-20, 
sabota 9-12 

DREKA - torak 10-12, sabo
ta 10-12 

GARMAK - sabota od 12. 
napri

SV. LIENART - petak 9-12, 
sabota 8.30-10 

SOVUODNJE - sabota - ce
lo jutro 

ŠPIETAR - srieda 9-12 
PODBONIESEC - vsak dan 

9.30-12 
PRAPOTNO - srieda 9-11 
TIPANA - vsak dan 9-14 
BARDO - torak 10-12 
REZIJA - pandiejak, srieda, 

petak, sabota 9-12

Internacionalno priznanje 
našemu naročniku M arcoli- 

n i-ju  A ldu v M ilanu

Lanskega decembra je  do
b il u  M ilanu  pomembno l i 
terarno priznan je  naš na
ročn ik, znani godac, M arco
l in i A ldo, doma od Pikona 
(Sv. Lenart), k i ž iv i p r i Če
dadu. V ita lija n šč in i je  zlo
ž il lir ičn o  pesem «Pallido 
sole», ka r pom eni v sloven
ščin i bledo sonce.

Od 984 tekmovalcev (con-

Dragi m o ji brauci!
Donas vam muoram povie- 

dat, ka j se m i je zgodilo 
pred kra tk im .

Pred m ojo hišo so parnesli 
an pa rfliska l na zid niek ma- 
nifešt an še p re j ko so ga 
genjal parfliskuvat, so a rju l, 
de naj ga pridem o usi pre- 
bjerat, zak se tiče use nas, 
našega živ ljen ja , naših vasi, 
l ju d i an dolin.

Kadar so flis ka l na zid ma- 
nifešt, je bla ura, ko sem ku- 
m aj ustau, al pa veleteu iz 
pasteje. Leten sem dol po 
štengah, da preberem, ka j je 
takuo važnega, importantne- 
ga napisano na ka rti s «tri- 
coloriem», pa sem zgubiu 
cavato an zaleten s palcam  
prave noge u njeko ostro  
škajo. Takuo me je  prekleto  
zaboljelo, da sem videu zvez
de. Ko pa sem začeu brat 
manifešt sem videu še «štel- 
line», Buog jih  žegni! in 
«Štellini» so b li tis ti, k i so 
flis ka l an parmazuval mani
fešt na zid sosednje hiše. 
Kleti sem palač, k i m i je kar- 
vaveu in še bu j sem kleu 
«Stelline», k i so m i provokal 
tarp ljen je , posebno, kadar 
sem prebran neumnosti, k i 
so j ih  zapisal.

Na kra tko  povjedano, pra
v ijo  na manifestu, da m i nje- 
smo Slovienj, da slovenska 
manjšina (m inoranza) n i 
n ikdar ekzistira la po naših 
dolinah. Na varhu manife
sta je  tricolore, spodaj pa so

co rre n ti), se je  u v rs til na 60. 
mesto. D ob il je  d ip lom o, na 
ka te ri je  napisano:

Prem io internazionale d i 
arte le tte ra ria  —  Tro feo d i 
autunno — M ilano ’83.

La casa E d itr ice  E D I - 
E d iz ion i in ternaziona li - M i
lano conferisce i l  presente 
d ip lom a d ’autore a M arco
lin i A ldo su segnalazione 
della g iu ria  per i l  valore a r
tis tico  de ll’opera lir ic a  «Pal
lid o  sole» con la  quale si è 
classificato al 60 posto su 
984 concorrenti.

se podpisali: «Comitato per 
la difesa delle V a lli del Nati- 
sone». Pom islite! Oni b ran ijo  
naše doline, ko še mačke, 
zajci in  skale vedo, da so šli 
na drugo stran, da so nas 
zapustil, da so nas za ta jil — 
ne samo p re j —  pač pa tud i 
u telem zadnjim  momentu, 
ko lju d je  naših dolin  se re
snično, odkrito  an sarčno tu- 
čejo zatuo, de b i reš ili svojo 
N edižo!

Če b i kje parprav li an 
konkorš za lage an za «fa l
s ità », bi oni d ob ili parvi pre
m io  - zlato m edaljo!

K je  so nastopili tr iko lo ri-  
sti, da b i nam ne odvzeli Ar- 
pita? K a j so napravli zatuo, 
de b i nam naša Nediža še 
naprej tekla čista an zdrava, 
ku do sada? An pur je  bluo 
zatuo napravjenih že puno 
rjesnih an poštenih manife- 
štacionu, pa n jih  j ih  n i bluo 
blizu, a ltroke «difesa delle 
V a lli del Natisone»! N i biu  
prodan samuo A rp it, proda
ne so n jih  duše. T riko lo ri-  
stov ne briga, če nam odvza
mejo vodo an de bojo naši 
lju d je  ž ive li u sm raji, oni, 
za dolarje, k i jih  dobivajo, 
si zberejo bu j čiste an užitne 
kra je !

In  prav za dolarje  se gre. 
Ne morem m is liti, da šele 
funcionava «Ufficio con fin i 
Roma», k i je  poš ilju  u našo 
provinčio kontribu te  u dena
r ju  «per la difesa de ll’ita lia 
nità  delle V a lli del Natisone».

BREG PRI GOLOBRIDU

Voščila Antonu Mavriču
Ga lepo poznamo, b il je  

hraber partizan in  p redvo j
n i antifašist. Še vedno sledi 
našemu b o ju  in  je  vesel vsa
kega našega uspeha. Skoraj 
vsako saboto pride  na naše 
uredništvo v Čedad in  kup i 
«Novi M ata jur».

Dne 13. m arca letos je 
praznoval svoj 70. ro js tn i 
dan. Ob te j p riložnosti mu

je  zveza borcev iz Nove Go
rice poslala naslednje čestit
ke:
M avrič  Anton
Breg p r i G olobrdu štev. 5
Dragi tovariš!

Ob Tvo jem  pomembnem 
ju b ile ju  in  dolgoletnemu 
predanem revolucionarnem  
delu T i iskreno čestitamo in  
želimo še mnogo uspešnih 
in  zdravih let.

Občinski odbor ZZB-NOV 
Nova Gorica.

Tem voščilom  se p r id ru 
žuje tu d i «Novi M ata jur»  z 
željo, da b i nas še mnogo 
let, kakor do sedaj, obiskal 
na u redn ištvu  v Čedadu.

K ontribu te  je poš ilju  triko - 
lo ris tom  an drugim  organi- 
zacionam, k i so jim  b li blizu.

O tem imamo dokumente. 
Ne morem m is liti, da fun- 
cion ira  šele tale «ufficio» od 
kar je  ratu predsednik go
verna socialist Bettino Craxi. 
Če pa je takuo, pomeni, da 
Bettino n i še paršu do «Ca
mera dei bottoni»!

Ponovim: za dolarje  se 
gre! Vedo, de je za n jim i Rea
gan an če regnejo pa dob ijo  
dolar v usta.

Dragi m o ji brauci!
T is ti lju d je  ne b ran ijo  in 

teresu naših dolin. N jih  in 
teresi so deleč od nas: u R i
mu, New Yorku, ne po naših 
vaseh. So uoharni ( t irc h i) 
an ne hod ijo  zaston mazat z 
m anifešti naših zidov. M is li
te, lepo m islite  z vašo glavo. 
Naše doline bot e reš ili vi, z 
vašim dje lam  an z vašo po
štenostjo. Oni p ravijo , de so 
za naš dialet, pa obedan od 
n jih , ne od lju d i ne srnje 
spregovoriti besede u našem 
Ijepem dia lektu na n jih  kon
ferencah. Tuo vam lahko po- 
vje tud i Beppino Crainich - 
Kejac iz Grmeka, k i so mu 
zaparli usta, kadar j9  na 
n jih  konferenci spregovoril 
v dialektu. In  konferenco so 
b li sk lica li prav za «obram
bo» - «difeso» našega dia
lekta!

Vas pozdrav ja  vaš

Petar Matajurac

A H T E N

Ob štiridesetletnici osvoboditve 
ANPI se poklanja spominu padlim

PISE
PETAR
M A TA JU R A C
Regan, zvezde in stelline

&
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N ou zid, k i se runa za a rše rit no ku rvo  cieste, k i peje u 
Ruonac.
K u  se m ore vide t so diela že dobro  naprej an upamo, de 
bo konac p o lie tja  postro jena ciesta, k i peje od B rišč do 
Ruonca (Cossaneia) an tud  tis ta  od Loga do Dolenjega 
M arsina, k i se kupe diela.
U progetu je  predvideno, da se a rš ie rijo  tis te  kurve, k i so 
n a rbu j nagobarne an de se asfalta j  o na nuovič obie cieste.

Ponovimo čudeže naših non
K a  so ie d li ankra t tle  par 

nas, k a r gubanca nie b la  še 
«dolce tip ico  del c ividale- 
se», ka r naše none z no pe
s tjo  moke an no kocuto uo- 
de so napravle čudeže? No
m alo b u r i an no skliedo ba- 
tude, pa je  b iu  senjam. Z li- 
ščnjake, župa užgana, šta- 
kanje, bizna, briža, p inca an 
batuda... vse reči, k i počas 
počas se zgubja jo, zak je  
b u j lahko an vzame m anj 
ca j  ta ocvrie t no b išteko al 
pa kake surgelate.

Ma četa luošt sauor? K a j- 
šan, hvala Bogu, zna šele ru-

na t tis te  dobre reči, zatuo 
p rie t ku  puo jde jo  zgub j  ene, 
nard im o  k i za j ih  ohran it. 
S te lim  nam ienam  so U n io 
ne esercenti iz  V idm a kupe 
z Gorsko skupnost Terskih  
do lin  an s pom očjo  v idem 
ske tergovinske zbornice 
nap rav li no in ic ja tivo , k i bo 
potieka la  miesca ju n ja  po 
vsi te rsk i do lin i: vsi tis ti, 
k i im a jo  gostilne, ris to rante , 
bo jo  kuhal domače reči, an 
tis te  k i gredo že v pozabo. 
K a  b i na b luo  pam etno na- 
p ra v t k ie k i podobnega an 
tle  pa r nas?

BENEDIL SRL

Si informano gli interessati che l'impresa di costru
zioni edili Benedii s.r.l. entro il 31.03.84 darà inizio 
ad un programma di edilizia convenzionata per la 
costruzione, in S. Pietro al Natisone, di n. 24 alloggi. 
Il suddetto programma fruirà di un mutuo edilizio di 
15 anni a tasso agevolato.
Possono essere ammessi alle agevolazioni di cui so
pra sia i residenti che i lavoratori emigrati, purché 
in possesso dei requisiti richiesti dalla legge. 
Verranno inoltre costruiti 12 alloggi che potranno 
essere acquistati da coloro che hanno diritto a 
beneficiare dei contributi per la ricostruzione, ai sensi 
della L. R. 63/77.
Per informazioni rivolgersi agli uffici deH’impresa, in 
Cividale del F. Via Manzoni 14, tel. (0432) 730614/ 
732019.

MOT ORVALLI
CICLI - MOTOCICLI
KOLESA IN MOTORNA 

KOLESA

Motorne žage in motorne žage 
za obrezovanje žive meje

Motoseghe e decespugliatori

Fa n t i č  pksimeer
MOlOR

PEUGEOT
CICLOMOTORI & BICICLETTE

E C H O

s t ih i:ASSISTENZA SERVIS

SCRUTTO -  Via S. Leonardo - Tel. 723183

V s ija jte  je ido  v gorske 
n jive.

Včasih želim  jest je idovo 
pulento to re j grem  v trg o v i
no an kup im  žakljac jeidove 
m oke za jo  zmešat s tis to  
serkuovo.

A li vesta, k i dost jo  p la 
čam? 5 taužent an 500 lir !  
D obim  jo  pa samuo v t is tih  
trgovinah, k je r p reda ja jo  
«specialità gastronomiche».

Vsaki k ra t m is lim : «En
kra t, pa r nas, je  je idova pu- 
lenta b ila  za te buoge G orja 
ne. Donas je  ra ta la  «specia
lità», k i se jo  m uora draguo 
plačat». K a j m is lite , a li b i 
se ne moglo nazaj vs ija t je i
do v naše gorske njive? M o
re b it  b i se splačalo.

M. B.

SV. LENART
ČEMUR

Čepru je  b iu  pa rv i april, 
je  p ru  rjes, de se je  g lih  t i 
s ti dan ro d iu  u  čedajskem 
šp ita lu  Sibau Germano, 
srečna mama je  G iu lie tta  
Bucovaz, ta ta  pa Michele S i
bau. M lad i par im a še ene
ga sina, Alessia, k i im a sa
da 15 mjescu. Germanu an 
Alessiu voščimo puno zdra
v ja  an sreče v ž iv ljen ju , k i 
ga im a ta  pred sabo.

GRMEK
Pogreb dveh Vitorju  u enem 

dnevu

U sriedo 28. m arca je ne
pričakovano um aru  u  čedaj
skem šp ita lu  V itto r io  Vo- 
g rig  Navarhute iz Gorenjega 
Barda. Im eu je  75 lje t. Zad
n je  lje ta  je  živeu z ženo 
Concetto u  Čedadu.

R a jn ik  V it to r io  je  b iu  hu- 
duo preganjan od fašistu. 
1935. leta je  b iu  u b it u K lo -

so m u p a rš li da ja t zadnji 
pozdrav. Na pogrebu je 
b luo  puno žlahte an parja- 
te lju  tu d i iz njega domačega 
kra ja .

Zapustu nas je  drugi 
Vittorio Vogrig

D rug i dan, u četartak 29. 
m arca je  um aru le u  čedaj
skem šp ita lu  Vogrig  V itto 
r io  - L u kc ju  iz Gorenjega 
G arm ikà. On je  učaku lepo 
starost: 90 lje t! T is ti, k i so 
ga poznali, p rav ijo , da je 
odšu šele prem lad, takuo je 
b iu  p a r ju b lje n  an spošto
van. Z m je ra j je  b iu  parpra- 
v jen  za škerc, saldu je  imeu 
parpravjeno besjedo. Znan 
je  b iu  po njega dou tip ih  
(ba tu tah ), pa tud i po pošte
nosti in  dobrosrčnosti.

N jega pogreb je  b iu  na 
Lesah, le u  petak 30. marca.

ŠPETER
DEMOGRAFSKO GIBANJE V LETU 1983

diču n iek fašist. M oreb it, da 
ga n i spravu s telega sveta 
V itto r io , pa je  b iu  le obso
jen  na petna jst lje t ječe, k i 
j ih  je  m alom an vse napravu 
na Sardenji. K o  je  paršu na 
fra jn o s t se je  poroč iu  s p r i
dno ženo Concetto. Po uej- 
ski sta odšla na d je lo  u An
g lijo , k je r  sta dje lala do 
penziona.

S paršparanim  denarjem  
sta ku p ila  hišo u Čedadu, k i 
pa j im  jo  je  huduo potres 
poškodovati, zatuo sta muo- 
ra la  ž iv je t u  baraki. H išo so 
j im  p o s tro jih  prav par dn i 
pred njega sm artjo .

R a jn ik  V it to r io  je  b iu  do- 
bar človek, n i b iu  kopač na- 
rest obednemu n ič  hudega 
zatuo so se usi čud li, kakuo 
so m og li sp rav it takega m o
ža u  paražon.

Vsi so ga im e li rad i an 
vsem ostane u  lje p im  spo
m inu. N jega pogreb je  b iu  
u  Čedadu, u  petak 30. m a r
ca. Usi Slovenci u  Čedadu

O D P A R L A  
S E  J E  P E S C A

Zadnjo nedejo m arca se 
je  odparla  pesca. Puno apa- 
šionanih se je  zbra lo  go po 
Nediži, Aborn i, Kosci an po 
usieh d rug ih  riekah  an, tu 
d i če u ra  nie b la  t ih  narbuo j- 
ših, m alom an usak je nesu 
k iek damu. U naših riekah 
na rbu j poznana rib a  je  po
s tn i, k i tle  ušafa n je  narau- 
n i hab ita t; potlé  so škua ji 
an bari. Zadnje lie ta  se je 
začeu v ide t u Nediži tu t ka j- 
šan lip a n j (tem o lo ), k i je 
na riba  zlo pregiana an k i 
b i jo  rad  usak u jeu  poseb
no tis t i,  k i lo v ijo  z muho. 
N arlieuš p res to ri so u Nedi
ži, k i im a vič uode ko druge 
rieka an k ie r usak ušafa tak 
prestor, de lahko lov i takuo 
k i m u je  ušeč: s črvam, s 
kuk ia inam  al z muho. Lepi 
p res to r so tu t u  Aborn i an 
Kosci an u usieh naših pato- 
k ih , kam ar tu t če nie dost 
r ib  je  lepuo i t i  pa za se spre
h od it an za v ide t naše lepe 
domače prestore, k i j ih  m a
lo  kajšan pozna.

Zadnje ca jte  se vide dost 
pescatoriu  takuo, de kajšan 
pravi, de j ih  je  še v ič ku  rib . 
M uorm o ree, de te l šport se 
šier ne zak ka r se gre lo v it 
se parnese damu vičerjo , 
ma zak človek se ušafa u 
kon ta tu  z naravo an pusti za 
sabo usakdanje probleme, 
se nabere dobrega a ja ria  an 
tu t če na n ič u jam e je  ve- 
seu uselih zak, če nie d ruz ’ 
ga, pa pam et počuha.

G lih  usi pa jo  na m is lijo  
takuo an kajšan, če b i mu, 
b i veu lieku an kam anje iz 
uodé. M is lim o, de usi so 
p ru o t term i an upamo, de s 
ca jtam  se zastope, de pesca 
je  samuo an šport an ku 
ta jšan b i se m uoru  p ra ti- 
kat.

mrlenca

Ko bomo napisali podatke o de
mografskem gibanju za vsak naš 
komun, bote videli, da je Špeter 
edini komun u vseh naših občinah, 
kjer ne pada več število prebivalst
va pač pa celuo narašča. Kaj po
menita po litika in industrija u do
ločenem kraju!

Na dan 1. januarja 1983 je žive
lo u komunu 2.056 ljudi na dan 31. 
decembra lanskega leta pa 2.089, 
kar pomeni 33 ljudi več v enem 
letu. Tuole je spodbudno, jih  pa 
tudi u Špetru še saldu vič umre, 
kot se jih  rodi.

So se rodili:
Del Gallo Cinzia, Golles Eva, Su- 

ber Maurizio, Liberale Massimo, 
Missana Denis, Visentini Anna, Ta- 
lo tti Luca, Qualizza Erica, Butterà 
Stefania, luretig Roberta, Predan 
Lavinia, Trinco Daniele, lussa S il
via, Salvagno Caterina, Blasutig Del- 
phine.

So umarli:
Strazzolini Amelia, Autman Fran

cesca, lussig Ada, Zufferli V itto ri
no, Bordon Luigi, lussa Antonia, V i
sentini Pasquale, Butterà Edoa do, 
Cosson Amedeo, Qualizza Virginia, 
lussa Maria, Stelin Cecilia, Bian
chini Sereno, Fulla Renato. Fanti
ni Giuseppina, Zufferli Giuseppe, 
lussig Ernesto, Gosgnach Ida, Ci- 
priani Luigi, B irtig Giovanni, Mas- 
sera Giovanni, Carlig Luigia, lussa 
Irma, Mlinz Luciano, Vellescig Pie
rina, Mottes Luigi, Domeniš Carla, 
Bevilacqua Angela, Tropina Anto
nia, Cudrig Pierina, Podrecca G io
vanni, Costaperaria Pia, Domeniš 
Natale, Birtig Romildo, Benedetti 
Pia, Venturini Oliva, Cromaz Maria, 
luretig Rinaldo, Golles Maria, Flai- 
bani Luigi, Cencig Amelia, Cernoia 
Marcello, Bianchi Valeria, Tomase- 
tig V ittoria, Cont Maria, Carli Feli
cita, Bevilacqua Carmela, Galanda 
Giovanni.

So se poročili:
Ciccone Nino an Crucil Marina, 

Succo Italo an Ohiuch Claudia, 
Bellida Marino an Manzini Simonet-

SO VO DNJE
ČE JE MOJÈ NI TOJÈ

A nkra t naši ju d je  so im ie l 
samuo adno bogatijo : ze- 
m jo . 2 iv ie l so s tis tim , k i so 
v  n j i  pard ie la l, zatuo so jo  
varval ku  tk a j zlata. K a jšn i 
kreg i so b li po vaseh, kar 
kajšan je  uagu posieč travo 
an par Centimetru čez kon- 
f in ! Puno od n jih  so tud i 
ščedli celo k im e tijo  za b ra 
n it  po tribuna lah  t is t pedin 
zemje, k i sosed j im  je  b iu  
«sniedu».

Seda reči so se nom alo 
spremenile an če tis t od 
«konfina» ostane an dobar 
ražon za se kregat.

Takuo se je  zgodilo no 
lie to  an pu od tega go par 
Mašer k ie r Renato Massera, 
Paolo Petricig, M ario  Jelli- 
na, G iovanni Petric ig  an L u 
ciano Dus so kopal za spe- 
ja t  uodo. Na žlah je  uoz n je 
ga hiše veleteu G iovanni 
Massera. Mož je  b iu  zlo je- 
zan je  b iu  siguran, de so ko 
pal tu  «njega». Je nom alo 
poueku an se vam u v hišo. 
Za nom alo ca jta  se je  spet 
parkazu, tele k ra t na oknu, 
z ženo Irm o  M a rtin ig  an s 
pušo v  rokah. Jezno jo  je  
kazu dielucan, te l tle  so se 
ustraš li, se pobra l an š li h 
ka rab in ie rjam . Tele dn i pa 
je  b iu  pročeš, parvo v Pre- 
tu r i k ie r so G iovanni Mas
sera an njega ženo obsodil 
na 15 dn i paražona, potle  pa 
na 30 dn i «vigilane» f r a j
nost. Na tribuna le  so j im  pa 
da li «sospensione condiz io
nale della pena».

ta, O livier Valerio an Barboni C ri
stina, De Vora Ezio an Tropina 
Paoletta, lussig Ezio an Cudrig 
Bruna, Capilli Giovanni an Zuglia- 
ni Tiziana, De Silva Riccardo an 
Cinero Sara, Piva Angelico an Bor
ghese Anna, Piantedosi Gentile an 
Blasutig Daniela, Picon Augusto 
an De Faccio Luisa, Corredig Ger
mano an Chiabai Renata, lussa G iu
seppe an Dell’Oste Eugenia, Coren 
Primo an Bevilacqua Luciana, One
sti Giovanni an Crainich Liliana, 
Sidar Francesco an Zufferli G ra
ziella, Venturini Renato an Gollia 
Rosetta, Franz Gianni an Battaino 
Enza, Corredig Franco an Pertol- 
di Lucia, Borrini Elio an Massera 
Bruna, Serafini Doriano an Dejave 
Annick.

So parsli živet h nam:

Dreszach Bruno, Zorzi Anna, 
Chiabai Renata, Culvan Maria, 
Chiuch Claudia, C icuttini Paola, 
lussa Valentina, Pieniz Pierino, Be- 
cia Gianfranco, Cencig Liana, Be- 
cia Michele, Becia Gabriele, Cen
cig Maria, Liberale Gianfranco, Ma
rino Flavio, Pussini Dante, Facca 
Ernesta, Chiabai Guido, Baccino 
Marie Rose, Crucil Marina, Chia
bai Giuliano, Qualizza Bruna, Chia
bai Massimiliano, Medves Virginia, 
Costantini Glauco, Codarin Anna 
Maria, Costantini Raffaella, Co
stantini Alessia, Bergnach France
sco, Markic Jozef, Di Michele M i
chelina, Dalmasson Mario, Coren 
Mara, Chiacig Sergio, Pastor A l
fredo, Lanteri Lidia, Pastor Clau
dia, Pastor Renata, Piantedosi Gen
tile, Guion Beppino, M iklavič An
na, Guion Erika, Chiabudini Giu
seppe, Cont Angela, Chiabudini 
Carla, Chiabudini Ivana, Chiabudini 
Luisa, Chiabudini Elena, Cudrig 
Bruna, Bevilaqua Luciana, Bordon 
Paolo, Thomas Monique, Bordon 
Cristina, Dell'Oste Eugenia, Alton 
so Carlo, lussa Vera, Alfonso Cri 
stiano. A lfonso Alessia, Martinig 
Elio, Vogrig Daniela, Bellida Giù 
seppe, lussa Silvana, Bellida Piera 
Bellida Laura, Leban Maria, Bai 
Lino, Čehovin Vesna, Cernet Ma 
ria, Cibau Giacomo, Birtig Antonia 
Manzini Edoardo, Bledig Maria 
Manzini Roberto, Canzutti Augusto 
Degani Anna Maria, Raffaelli Fio 
riano, Bordon Giovanni, Cernet Ma 
ria, Venica Gino, M artinig Gabriel 
la, Blasutig Paolo, Sturam Grazia 
Blasutig Annalisa, Blasutig Beatri 
ce, Musso Bruno, Carlig Graziella 
Musarra Michela, Zanini Domeni 
co, Salvagno Angelo, Whale Josè 
Maria, Kos Anton, Vogric Ivan, Ru- 
pil Alessandro.

So zapustili komun (emigrirali):

Beguelin Claudine, Del Medico 
Alain, Domeniš Pierina, Crucil Ezio 
Battaino Emma, Crucil Miriam, Cru 
cil Daniele, Picozzi Giuseppe, Pe 
pé Franco, Buttazzoni Lucio, Zuc 
co Norina, Buttazzoni Maurizio 
Buttazzoni Roberto, Buttazzoni An 
tonella, S imonitto Maria Alice, Di 
M ichele Michelina, Del Bianco Ro 
berto, Buglione Filippo, Tropina Al 
do, Crucil Fabio, Liberale Gian 
franco, lussa Anna, Liberale Mas 
simo, Flaibani Luciana, Battaino 
Enza, Battistig Mario, Mesaglio S il
vana, Turriziani Elena, De Faccio 
Luisa, Lavaroni Gianni.

DEŽURNE LEKARNE 
FARMACIE DI TURNO 
Od 21. aprila do 4. maja

Od 21. do 27. aprila
Čedad (Fontana) tel. 731163 
Manzan tel. 754167 
Tavorjana tel. 712181

Od 28. aprila do 4. maja
Čedad (Fornasaro) te l. 731264 
S. Giovanni al Nat. te l. 756035 
Premarlah tel. 729012 
Ob nediejah in praznikah so od- 
parte samuo zjutra, za ostali čas 
in za ponoč se more klicat sa
muo, če ričeta ima napisano 
• urgente».

Nov urnik ambulatoria doh. Ouar- 
gnolo za Dreko in Garmak.

Hlocje: u pandiejak, torak, sriedo 
an petak ob 15. uri u saboto ob 10- 
uri.

Trinko: u torak an petak ob lo- 
url.

Pacuh: u sriedo ob 16. uri.


